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Assim que for publicada a lista com as bets 
que não atuam de forma regular no país, sites 
serão suspensos pela agência na internet. Depois 
da ameaça do governo, 181 casas de apostas re-
gularizaram sua situação

Pernambuco registrou, em agosto, a maior 
geração de empregos do Nordeste, com 18.112 
novas carteiras assinadas, ocupando a terceira 
posição no Brasil, atrás de SP e RJ. Esse é o séti-
mo mês consecutivo de saldo positivo em 2024.

Pela primeira vez, um 
parlamentar admitiu que, ao 
contrário do desejo do go-
verno, a reforma tributária 
não deverá estar aprovada 
este ano. Relator do Grupo 
de Trabalho (GT) que estu-
da na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) o PLP 
68/2024, que regulamenta 
como serão cobrados os no-
vos impostos –Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS) e Con-
tribuição sobre Bens e Servi-
ços (CBS) – e suas diferentes 
alíquotas, o senador Izalci 
Lucas (PL-DF) apresentou 
um quadro preocupante 
em almoço promovido pelo 
Grupo de Líderes Empresa-
riais do DF (Lide Brasília).

A PF realizou duas operações na manhã de 
terça-feira (1º), em Oiapoque (AP), apreenden-
do R$ 130 mil em espécie, que seriam usados 
para compra de votos. Criminosos tentavam fa-
cilitar a entrega de drogas e armas nos garimpos.

Nos primeiros dez dias dos Jogos Escolares 
Brasileiros (JEBs), que ocorrem até 3 de ou-
tubro em Recife, os estudantes atletas baianos 
conquistaram cinco medalhas de ouro, sete de 
prata e 11 de bronze. As medalhas foram ganhas 
por representantes do interior da Bahia.

Ministério da 
Fazenda divulga 
sites de apostas 
regulares

Pernambuco 
lidera geração de 
empregos 
no Nordeste

Facção pode 
ter bancado 
campanhas 
no Amapá

Alunos baianos 
conquistam 23 
medalhas em 
jogos de Recife

Grave risco 
ambiental 
na Imprensa 
Nacional

PÁGINA 5

PÁGINA 13

O turismo em Sergipe cresceu 6,5% em ju-
lho em comparação a 2023, liderando a região 
Nordeste e ficando em quarto lugar no Brasil. 
Esse aumento é resultado da reestruturação das 
políticas de fomento ao turismo.

Turismo de 
Sergipe cresce 
6,5% e fica em 
1º na Região

PÁGINA 12

PÁGINA 11

PÁGINA 12

PÁGINA 8

Izalci: tributária não sai este ano
Em almoço do LIDE Brasília, relator do Grupo de Trabalho no Senado sinaliza mudanças no projeto

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO), MAGNAVITA - PÁGINA 3 E PÁGINA 4

Banco Master terá de explicar investimento de R$ 500 
milhões do Rioprevidência em suas letras financeiras

MAGNAVITA - PÁGINA 3

PÁGINA 10 

Lodo vira fertilizante em Brasília

Divulgação/ Ascom Sudesb

Judô e taekwondo também conquistaram o bronze

PC CAJU

Fla gastou 
milhões com 
treinadores

PÁGINA 2

MOLICA

A identificação 
e a tolerância 
com Marçal

PÁGINA 2Bagunça da CBF 
descredibiliza 
as semifinais da 
Copa do Brasil

PÁGINA 7

Rayra Paiva

Governador do DF Ibaneis Rocha, ladeado pelo empresário Paulo Octávio (e) e o senador Izalci Lucas (d)

Festival do Rio celebra início de Jabor

PÁGINAS 1 E 2

2 º  C A D E R N O

Em parceria com a 
Cinemateca Brasileira, 
Festival do Rio projeta 
‘A Opinião Pública’, 
pilar da obra do ci-
neasta Arnaldo Jabor 
(1940-2022), um cam-
peão de bilheterias 
que virou comentaris-
ta pop na TV e best-
-seller nas livrarias

Divulgação Festival do Rio

Cena de 
‘A Opinião 

Pública’ em 
que Arnaldo 
Jabor exerce 

seu olhar 
crítico sobre 

as hipocrisias 
da classe 

média 
brasileira

PÁGINA 4PÁGINA 6

Thaís Grechi/DivulgaçãoDivulgação

Cecilia Ripoll 
volta aos palcos 
em ‘Fantasiosa 
Exposição da 
Palavra’, que 
debate o domínio 
de símbolos 
e imagens na 
comunicação 

Agora em quarteto, 
o Beale Street é 
um dos grupos 
participantes do 
projeto Goose 
Blues Sessions 
que começa 
nesta semana no 
Coordenadas Bar
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: FRANÇA PROPÕE UMA FEDERAÇÃO DE PAÍSES DA EUROPA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 2 de outubro de 
1929 foram: Continua a ausência 
de notícias dos aviadores Costes 
e Bellonte, que tentavem voo de 

longa distância até Tóquio. França 
propõe, na Liga das Nações, a cria-
ção de uma federação de países da 
Europa. É boato de que banqueiros 
em Londres devem proibir a venda 

dos excedentes de café dos países sul-
-americanos na Inglaterra. Governo 
do Estado do Rio de Janeiro apoia as 
candidaturas de Julio Prestes e Vidal 
Soares.  

HÁ 75 ANOS: É FUNDADA A REPÚBLICA POPULAR DA CHINA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 2 de outubro de 
1949 foram: Proclamada a Repúbli-

ca Popular da China, fundada por 
Mao Tse-Tung. Países se debruçam 
sobre a questão das colônias italia-

nas na Assembleia-Geral da ONU. 
URSS disposta a deixar Iugoslávia 
ruim politicamente.  

Geraldinos, esse negócio de 
técnicos gaúchos e retranquei-
ros em clubes do Rio pode estar 
com seu ciclo no fi m. O primeiro 
já foi: Tite foi demitido do Fla-
mengo. Resta saber se o Flumi-
nense vai seguir o mesmo cami-
nho e dispensar Mano Menezes. 
Contudo, vamos comentar sobre 
o primeiro.

Em praticamente seis anos 
à frente do Clube de Regatas 
do Flamengo, Rodolfo Landim 
acumula um défi cit de R$ 54 mi-
lhões em rescisão com treinado-
res. E foram 10, ao todo, em sua 
gestão. Desse total, espanta os 
valores de Vítor Pereira (R$ 15 
milhões), Domenec Torrent (R$ 
11,4 milhões), Jorge Sampaoli 
(R$ 9,5 milhões) e Paulo Sousa 
(R$ 7,7 milhões). Todos estran-
geiros. Entre os brasileiros, Tite, 
o recém-desempregado, lidera a 
lista, com mais de R$ 3 milhões; 
depois vem Rogério Ceni (R$ 3 
milhões). Renato Gaúcho saiu 
sem custos, pois seu contrato não 
previa multa. Abel Braga e Jorge 
Jesus pediram demissão e Do-
rival Júnior não teve o contrato 
renovado e saiu sem custos. Ape-
sar desse alto valor, muito exorbi-
tante para um clube, espanta-me, 
como ex-jogador e boleiro ávido, 
como os técnicos saíram calados, 
sem criticar muito os dirigen-
tes. Talvez os portugueses Vítor 
Pereira e Paulo Sousa tenham 
feito isso, em entrevistas para as 
televisões europeias, mas não me 
recordo por agora. Mesmo as-
sim, os brasileiros saíram sem dar 
muita satisfação, como se assinas-
sem o contrato da lei da mordaça 
e fi cassem calados até um certo 
período, para depois criticar, mas 
de forma leve, sem dar muitos 
ruídos. Isso me deixa muito intri-

gado, pois um clube com grande 
rotatividade de treinadores não 
foi sequer pressionado pela tor-
cida para manter algum durante 
uma temporada. Talvez só Jorge 
Jesus fez isso. E com esse valor 
altíssimo de rescisão, ver o torce-
dor ignorar o fato é muito ruim 
para a imagem do futebol, pois 
parece que a torcida está nem aí 
e só quer saber de título.

Em relação ao segundo, pare-
ce, como ex-jogador, que os pró-
prios atletas já estão cansados do 
Mano. O Fluminense entra em 
campo apático, sem vontade de 
jogar. As duas últimas derrotas, 
para Atlético-MG e Atlético-GO 
foram vexatórias. A primeira, na 
Libertadores, o técnico foi me-
droso ao por uma equipe para 
fi car no 0 a 0. Depois, para levar 
o confronto para os pênaltis. O 
resultado foi uma eliminação que 
gerou chacota e várias reclama-
ções dos torcedores pela coverdia 
de Mano Menezes. A segunda, 
para o lanterna do Brasileiro, foi 
um time que pouco criou e jogou 
a culpa na arbitragem pelo lance 
se a bola saiu ou não no gol do 
Dragão. Precisa culpar o treina-
dor, que é quem escala, arruma 
os jogadores taticamente e faz as 
substituições que considera ne-
cessárias para mudar o estilo do 
time atuar em campo. Torço para 
o Fluminense não cair, mas terá 
que fazer milagre igual ao de 2009 
para que isso não aconteça. E se a 
diretoria for esperta, melhor se-
guir o exemplo do rival e demitir 
logo esse técnico retranqueiro e 
por Marcão para atuar nesses 10 
jogos fi nais e decisivos para o fu-
turo do Tricolor das Laranjeiras 
na elite do futebol brasileiro.

Falando em futebol brasilei-
ro, a CBF prova, mais uma vez, 

que é a Casa da Mãe Joana. O 
que ela está fazendo na Copa do 
Brasil é algo surreal! Mudar as 
datas das semifi nais para favore-
cer o Flamengo, que tem vários 
jogadores convocados por sele-
ções sul-americanas, para ter o 
elenco completo para o segundo 
jogo da semifi nal contra o Co-
rinthians, é mais um exemplo de 
como a CBF está sem comando. 
O caso do Atlético-MG também 
não concordo, mas sua justifi ca-
tiva é mais plausível, pela questão 
de calendário. Mesmo assim, um 
não pode ser favorecido pelo ou-
tro e os dois deveriam atuar no 
meio da semana e não no fi m de 
semana. Mais um ponto negativo 
para a CBF e a questão, infeliz-
mente, deve parar no STJD, que 
fi cará entre a cruz e a espada, para 
decidir se está do lado dos clubes 
ou da confederação.

Antes das pérolas, nossa Se-
leção precisa abrir o olho nesta 
rodada das Eliminatórias. Não 
é porque vamos encarar Chile 
e Peru, os últimos colocados da 
tabela, que vamos conseguir seis 
pontos. A primeira seleção vem 
com um elenco experiente, com 
Vidal, Sanches e Pulgar, que sa-
bem marcar e atacar muito bem. 
Não vai achando que será fácil 
vencer os chilenos lá em Santia-
go, pois, com uma vitória, eles 
encostam na gente na tabela. Já 
contra o Peru, que será aqui, no 
Mané Garrincha, perder será um 
vexame grande. Ou seja, uma ro-
dada para Dorival se recuperar, 
mas com Danilo, Marquinhos, 
Eder Militão, Alisson, Ederson e 
outros jogadores, fi ca difícil isso. 

Pérolas da semana

1 - “ DNA (chama o De-
tran) vertical, dando tapa 
(passe) na cara (gomos) da 

bola, negociando as jogados 
com os seu companheiros (não 
entendi lhufas)”

2 - “Redonda queimando os 
pés dos atacantes (chama o bom-
beiro para apagar o fogo), amas-
sando e agredindo o adversário, 
com um time vertical”

3 - “Linhas próximas para 
criar mecanismo, atacar a área, 
gerar volume e bater na porta do 
primeiro pelotão”

4 - “Virar a página e destrutir 
o jogo de dentro para fora (al-
guém me explica isso!)

5 - “Seguindo abrindo o cam-
po, virando a chave (onde está o 
carro?), com linhas bem espassa-
das (distribuídas) em campo”

6 - “Time segue encorpado 
(traga um prato de comida), com 
intensidade e consistente, fazen-
do a leitura (visão) correta para 
parar o jogo”

7 - “Time compactado, pro-
pondo um jogo mais reativo, 
com um jogador mais agudo” 
(dormem com mais esta, Geral-
dinos...)

8 - “Ultrapassagem passando 
por dentro, com passe teleguia-
do” (sem comentários...)

9 - “Losango no meio, fazen-
do o atacante fugir pelos corre-
dores, no 2-3-5 ou no 5-3-2” (al-
guém entendeu?)

10 -”O Internacional está 
com o DNA do Roger Machado” 
(ele é o pai do Internacional?)

*Ex-jogador de futebol. 
Fez parte da seleção do 

Tricampeonato Mundial no 
México em 1970. Atuou nos 

quatro grandes clubes do Rio 
(Flamengo, Botafogo, Vasco 
e Fluminense), Corinthians, 

Grêmio e Olympique de 
Marseille (França).

Paulo Cézar Caju*

Fla gastou R$ 54 milhões 
com demissões de técnicos

Opinião do leitor

Trânsito melhor 

Em 1997, foi criado o Dia Nacional do Trânsito, 
em 25 de setembro. Assim, esta data é conheci-

da como Semana Nacional de Conscientização 

no Trânsito e seu objetivo é que os governos 
das cidades realizem campanhas de conscien-

tização sobre o comportamento das pessoas no 

trânsito, seja em veículos seja como pedestres. 
José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Abstenções e o 
desafi o da eleição

Leilão com 
sustentabilidade 

EDITORIAL

Seguindo com o tema elei-
ção já que estamos a poucos 
dias da escolha dos próximos 
prefeitos e vereadores dos mu-
nicípios brasileiros, é preciso 
falar de um fatos bastante preo-
cupante e que, infelizmente, au-
mentou nas últimas eleições no 
país: as abstenções.

Mesmo o Brasil tendo o 
voto obrigatório, o alto índi-
ca de eleitores que não vão às 
urnas para votar tem chamado 
a atenção. Mesmo incentiva-
do por alguns fatores, como 
a desilusão com a política e o 
descontentamento com os can-
didatos disponíveis, nós, brasi-
leiros, precisamos ter a ciência 
de que escolher nossos futuros 
representantes para o Execu-
tivo e Legislativo municipal é 
de suma importância. Esse é o 
nível de governo mais próximo 
da população. Os prefeitos e 
vereadores eleitos são direta-
mente responsáveis pela gestão 
dos serviços públicos essenciais, 
como saúde, educação e sanea-
mento, que impactam o coti-
diano dos cidadãos. 

O combate à abstenção 
deve ser encarado como uma 
prioridade, para que a demo-
cracia possa refl etir de forma 
mais precisa a vontade do povo. 
Depois, com as cadeiras já ocu-

padas, essas mesmas pessoas 
que não votaram não poderão 
mais reverter cenário algum e 
sim aceitar o trabalho que de-
terminado prefeito ou vereador 
está exercendo.

Nessa semana, a presidente 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) e do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), a ministra 
Cármen Lúcia, se pronunciou 
pedindo para que os eleitores 
compareçam às urnas no pró-
ximo domingo. Fazemos das 
palavras da ministra a nossa: 
“Compareçam, votem. O voto 
é necessário, o voto é sua ex-
pressão de cidadania ativa, 
participante. Isso é necessário 
para que a gente continue a ter 
a instituições constitucional-
mente estabelecidas e civica-
mente atuantes”.

Em um breve levantamen-
to, vimos que em 2020, na úl-
tima eleição municipal, 23,1% 
dos eleitores não votaram. Os 
estados de São Paulo e Rio de 
Janeiro apresentaram os maio-
res índices, com 27,3% e 28%, 
respectivamente. Claro, que 
naquele ano passávamos ainda 
por uma pandemia, mas ago-
ra, em 2024, não estamos sob 
risco algum e precisamos ter a 
conciência e a responsabilida-
de de votar. 

O próximo leilão promovido 
pelo Governo do Distrito Fede-
ral (GDF), marcado para o dia 
18 de outubro, apresenta uma 
interessante proposta de reapro-
veitamento de bens públicos.

Itens que antes faziam parte 
do patrimônio de órgãos do go-
verno, como carteiras escolares, 
equipamentos hospitalares e 
veículos, agora terão uma nova 
destinação. 

Esse processo, além de gerar 
economia para quem participa, 
oferece uma oportunidade de 
reduzir o desperdício e promover 
a sustentabilidade, dando uma 
nova vida a materiais que, de ou-
tra forma, estariam acumulados e 
expostos à degradação.

O leilão, que será realizado 
de forma exclusivamente onli-
ne, com dias de visitação pre-
sencial, refl ete uma iniciativa 
criativa de desocupar depósitos 
do governo e reaproveitar bens 
que ainda têm potencial de uso 
ou reciclagem. 

É um exemplo de como a 
gestão efi ciente de recursos pú-
blicos pode não apenas evitar 
o descarte desnecessário, mas 
também gerar receitas que po-
dem ser reinvestidas em áreas 
prioritárias do Distrito Fede-
ral. Uma iniciativa criativa e 
bem-vinda. 

É importante destacar que, 
além do impacto fi nanceiro 
positivo, essa ação também tem 
uma dimensão ambiental sig-
nifi cativa. Em tempos em que 
a sustentabilidade é uma pauta 
central, a reutilização de bens 
públicos é uma prática que deve-
ria ser cada vez mais incentivada. 

Itens que vão desde cadeiras 
e carteiras escolares até equipa-
mentos hospitalares não apenas 
encontram um novo destino, 
mas evitam que sejam descar-
tados de maneira inadequada, 
contribuindo para a redução de 
resíduos.

Terão vida nova agora com 
novas utilizações e novos donos.

O fato de cerca de 20% dos 
paulistanos preferirem Pablo 
Marçal (PRTB) indica adesão 
ao coach mas também tolerância 
com um sujeito que começou a 
vida dando golpes pela internet, 
foi condenado por furto qualifi -
cado. É como se seus seguidores 
dissessem que a vida é assim mes-
mo, melhor ser malandro que 
mané. 

Uma identifi cação que tolera 
mentiras, difamações, provoca-
ções, simulações, agressões ver-
bais e físicas — como no caso do 
debate do Flow — e desrespeito 
às regras do jogo. Quantas vezes 
já ouvimos por aí que quem faz 
tudo direitinho acaba se ferran-
do? Pois é.

Os eleitores de Marçal de-
monstram uma fé de viés religio-
so num candidato que anuncia 
o paraíso da prosperidade, que 
transfere para seus seguidores a 
responsabilidade por seus fracas-
sos — a cadeirante por quem ele 
orou é que é culpada por não ter 
saído andando. Há igrejas que 
cobram ofertas em dinheiro para 
que o fi el prove sua fé em Deus; o 

messias Marçal pede votos.
Apesar de sua alta rejeição 

demonstrada pelas pesquisas, 
Marçal tem sido perdoado por 
quebrar tantos ovos para fazer 
o omelete que garante a própria 
forturna. Mais, serve de exemplo 
para tanta gente desiludida. Tem 
hora em que  fl agelados, pingen-
tes e balconistas como os citados 
na música de João Bosco e Aldir 
Blanc mandam às favas sonhos 
e alguns escrúpulos e passam a 
absolver aqueles que colocam a 
mão na bola, que fi ngem levar 
cotoveladas — sabe aquela histó-
ria de melhor é ganhar roubado?

E aí, deixam-se seduzir por 
supostas lições de prosperida-
de que incluem a estratégia de 
pedir R$ 100,00 a dez pessoas 
para conseguir R$ 1.000,00, 
como mostrado em reportagem 
da Folha de S.Paulo. Lições de 
prosperidade que incluem man-
damentos como “Fez muita 
caxxda na vida? Transforma isso 
em esterco”. Tem gente que paga 
muito caro para receber esse tipo 
de ensinamento. 

Por mais que reprovemos ati-

tudes de políticos, é preciso ad-
mitir que eles — de todas as cores 
ideológicas — são fruto da mes-
ma sociedade que todos nós. É até 
provável que índice de pecadores 
entre eles seja maior que o encon-
trado na população em geral, mas 
eles nos refl etem. 

Isso vale para os bem-inten-
cionados e para os pilantras. 
Desvios de verbas operados por 
políticos só existem porque exis-
te uma rede de cumplicidade: a 
empresa que superfatura obras, 
o cidadão que aceita assumir um 
cargo público para não trabalhar 
e doar quase todo seu salário para 
o patrono.

Eleição também não pode ser 
comparada com um processo de 
canonização, o critério de santi-
dade excluiria muita gente da dis-
puta. Mas, de um modo geral, dá 
pra pesar perdas e danos a partir 
da trajetória de cada candidato e 
de seu partido.

O caso de Marçal é, porém, 
particular. O PRTB é uma abs-
tração, sequer tem representante 
no Congresso Nacional e volta e 
meia aparece implicado com ou-

tra sigla que, coincidentemente, 
também começa com a letra P. 
O candidato não tem nenhuma 
trajetória na política, vende-se 
como um mágico que vai operar 
na prefeitura os milagres que diz 
ter feito na vida particular — é 
como se prometesse que todos 
vão virar empreendedores milio-
nários caso ele seja eleito.

Mais do que se apresentar 
como um fi el, ele representa a 
própria lógica da fé, essa miste-
riosa e potente força que faz com 
que a maior parte da humani-
dade acredite no sobrenatural. 
Marçal é um pobre que fi cou 
rico, é que o parece importar — e 
danem-se aqueles velhinhos que, 
como mostrou reportagem de 
revista piauí, tiveram suas contas 
bancárias devastadas pela quadri-
lha que ele integrava. 

A atuação de Marçal corres-
ponde aos anseios de, a julgar 
pelas pesquisas, de cerca de dois 
milhões de paulistanos que acre-
ditam na lei da selva, que colo-
cam cabeças e votos na boca de 
um tigre como aqueles dos dos 
jogos de azar. 

Fernando Molica

A identifi cação e a tolerância 
com o jogo do tigre eleitoral
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 BANCO MASTER E OS R$ 500 MI-
LHÕES DO RIOPREVIDÊNCIA - Em pleno 
período eleitoral, quando as atenções se voltam 
para as disputas municipais, estava passando 
despercebida uma operação de R$ 500 milhões 
envolvendo o fundo do Rioprevidência e o Ban-
co Master, até que uma nota publicada pelo site 
Agenda do Poder revelou a misteriosa opera-
ção.  Diz a nota: “O deputado Luiz Paulo apre-
sentou uma denúncia ao Tribunal de Contas do 
Estado (TCE), nesta terça-feira (01/10), soli-
citando uma auditoria no investimento de le-
tras fi nanceiras que uma organização fi nanceira 
realizou com o Rioprevidência de cerca de R$ 
500 milhões sem as cautelas exigíveis.

  O parlamentar também apresentou um re-
querimento de informação à Mesa Diretora 
para ofi ciar ao presidente do órgão, Deivis Mar-
lon, para que encaminhe à Alerj a relação da 
carteira de investimentos dos fundos previden-
ciários administrados pela instituição.

  Ele ainda quer informações sobre relação 
das instituições fi nanceiras, fundos de inves-
timentos e outros intermediários que ofere-
cem ou gerenciam recursos fi nanceiros do 
Rioprevidência”.

 O trabalho investigativo da Agenda do Poder 
ouviu o decano deputado estadual que afi rmou: 
“Isso é inaceitável, pois coloca em risco as fi nanças 
futuras do Rioprevidência. Já vimos esse tipo de 
situação no passado, e os resultados foram desas-
trosos. Como é possível contratar R$ 500 milhões 
em letras fi nanceiras de um banco de médio por-
te, cujo lucro em 2023 foi exatamente o mesmo 
valor da contratação feita pelo RioPrevidência? O 
banco tem um patrimônio líquido, em 2023, na 
ordem de R$ 2,3 bilhões, e o Rioprevidência está 
contratando uma operação que representa 20% 
desse patrimônio líquido”.

 O deputado Luiz Paulo pede o detalhamen-
to da composição atual da carteira, os ativos fi -
nanceiros mantidos, sua classifi cação por classe 
de investimento (renda fi xa, renda variável, en-
tre outros), além de informações sobre o desem-
penho recente desses ativos e a estratégia de ges-
tão empregada para sua valorização e proteção 
frente a riscos. “Temos que ter os critérios de se-
leção dessas instituições, a política de alocação 
de recursos e o acompanhamento da perfor-
mance desses investimentos. Além de Informa-
ções sobre o cumprimento da Política de Gestão 
de Riscos aplicada ao portfólio de investimen-
tos do Rioprevidência, detalhando as medidas 
implementadas para mitigar os riscos de mer-
cado, de crédito, de liquidez e de outros fatores 
que possam impactar negativamente a sustenta-
bilidade dos fundos previdenciários, bem como 
os resultados obtidos com essa política”, disse o 
deputado Luís Paulo à Agenda do Poder.

  O Master tem uma relação histórica do esta-
do com o Credicesta, sistema fi nanceiro  espe-
cializado em crédito consignado para funciona-
lismo público. 

 No próprio dia 01, o Banco Master foi citado 
na CPI da Alerj como patrocinador do Cama-
rote de O Globo. O banco passou por uma re-
cente reformulação societária separando a sua 
área comercial, responsável pelo negócio com o 
Rioprevidência, do banco de investimentos.  

  Em tempo: esta denúncia tem componen-
tes políticos nacionais, já que o comando do 
Rioprevidência está sob a batuta de Antônio 
Rueda, presidente nacional do União Brasil, 
que indicou Deivis Marcon Antunes para a pre-
sidência do Rioprevidência - Fundo Único de 
Previdência Social do Estado do Rio de Janei-
ro,  que é uma autarquia estadual, criada pela 
Lei Estadual nº 3.189, de 22 de fevereiro de 
1999, para arrecadar, assegurar e administrar os 
recursos usados no pagamento de aposentados e 
pensionistas de servidores públicos estatutários 
do Estado do Rio de Janeiro.

  SINDICATOS SE MEXEM CONTRA 
PEC DO BC - Concluído o primeiro turno das 
eleições municipais no próximo domingo (6), o 
Congresso Nacional voltará a funcionar a ple-
no. Uma das primeiras atividades será a saba-
tina de Gabriel Galípolo para a presidência do 
Banco Central, já marcada para a terça-feira se-
guinte (8). Mas deve retornar logo à discussão 
a Proposta de Emenda à Constituição (PEC) 
que dá autonomia administrativa e fi nancei-
ra ao banco, dando-lhe status de empresa. Os 
sindicatos ligados à categoria, então, desde já 
se organizam para evitar o avanço da PEC, que 
tem como autor o presidente da Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE), Vanderlan Car-
doso (PSD-GO), e como relator o senador Plí-
nio Valério (PSDB-AM). Os sindicatos promo-
verão no dia 15 de outubro um seminário para 
discutir a proposta no Auditório Nereu Ramos, 
da Câmara dos Deputados.

PINGA-FOGO

Fotos Rayra Paiva/Lide Brasília

O desembargador do TJDFT, Renato Scussel; o anfi trião e presidente do LIDE 
Brasília, Paulo Octávio; o governador do DF, Ibaneis Rocha; o senador Izalci Lucas, 
e o presidente da Fecomércio-DF, José Aparecido Freire

Com governador 

Ibaneis e senador 

Izalci, LIDE Brasília 

debate a tributária
Como o LIDE RJ, o LIDE Brasília, sob 

a presidência de Paulo Octávio, tem tido 
destaque entre as unidades regionais do 
Grupo de Líderes Empresariais. Mais uma 
edição do seu almoço debate foi realizada 
nesta terça-feira (1º).

O evento, que aconteceu na mansão de 
Fernando Cavalcanti, no Lago Sul, contou 
com a presença do senador Izalci Lucas, 
falando sobre os impactos da reforma tri-
butária na Economia brasileira; e do gover-
nador do Distrito Federal, Ibaneis Rocha. 

Confi ra nesta edição da coluna Magnavita 
fotos do almoço debate que reuniu também 
representantes de diferentes setores de servi-
ços e comércios de Brasília. O Correio da Ma-
nhã é midia partner do Lide Brasília.

Rafael Badra, ao centro, com Ney Arruela 
(e) e Rodrigo Nogueira (d)

O anfi trião Paulo Octávio ladeado, à 
direita, por Jonas Félix; já à esquerda, por 
Eugênio Lacerda e Fabiano Cunha Campos 

Da esq. para a dir.: Marianna Mamede, Edmar 
Mothe, Bruna Mothe e Raquel Santiago

O sena-
dor Izalci 
Lucas 
enquan-
to apre-
sentava 
os prin-
cipais 
pontos 
da Tribu-
tária em 
discus-
são no 
Senado

Carmo Spiers com Lea Cardoso, 
conselheira do Sicredi Planalto Central

Os empresários André Kubitschek 
e Cláudia Pereira

Guilherme Cunha Costa 
e Paula Santana, sócia-
fundadora da GPS Media

O presidente do Correio Braziliense, Guilherme 
Machado; o secretário de Estado de Governo do 
DF, José Humberto; e o diretor geral da Record TV 
Brasília, Luciano Tonon

Getúlio Lopes e Rafael Lopes, do Ceub, 
com Fernando Leite, diretor-presidente 
da Novacap

Correio da Manhã presente no almoço 
debate com os diretores Rudolfo Lago, 
Cláudio Magnavita e Sérgio Nery

O vice-presidente do Nelson Wilians 
Groud (NWGroup) e também anfi -
trião do evento, Fernando Cavalcanti, 
já que foi realizado em sua mansão 
no Lago Sul; e o secretário de Estado 
de Economia do DF, Ney Ferraz

O secretário de Estado de Turismo 
do Distrito Federal, Cristiano 
Araújo e Juliana Monici

O presidente do Banco de Brasília (BRB), 
Paulo Henrique Costa, ladeado por 
Gustavo Alvares (e) e Frederico Candian 
(d), da Neoenergia Brasília

A presidente do LIDE 
Mulher Brasília, Janine 
Brito, ladeada por Fernando 
Brites (e), presidente da 
ACDF; e o empresário 
Antônio Matias (d)

Da esq. para a dir.: Agenor Netto, 
Fabiano Cunha Campos, Paula 
Santana e Luiz De Luca

Cláudio Magnavita

Celso Jr.
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Izalci: regulamentação 
tributária não sai este ano
Em almoço do Lide-DF, senador apontou diversos problemas 

Por Rudolfo lago

Pela primeira vez, um parla-
mentar admitiu que, ao contrário 
do desejo do governo, a reforma 
tributária não deverá estar apro-
vada este ano. Relator do Grupo 
de Trabalho (GT) que estuda na 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) o PLP 68/2024, 
que regulamenta como serão 
cobrados os novos impostos – 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS) e Contribuição sobre Bens 
e Serviços (CBS) – e suas dife-
rentes alíquotas, o senador Izalci 
Lucas (PL-DF) apresentou um 
quadro preocupante em almoço 
promovido pelo Grupo de Lí-
deres Empresariais do Distrito 
Federal (Lide Brasília). Segundo 
ele, as audiências promovidas 
pelo GT trouxeram à tona uma 
série de questões e reivindicações 
de diversos setores. “A reforma 
tributária não deve ser aprovada 
tão cedo”, afirmou Izalci. “Preci-
samos de uma reforma tributária. 
Mas do jeito certo”.

1,2 mil emendas
Segundo Izalci, já foram 

apresentadas 1,2 mil emendas 
ao projeto, o que resume a com-
plexidade de uma aprovação 
rápida. Contador de formação, 
Izalci afirma que mesmo ele ain-
da não conseguiu compreender 
inteiramente toda a dimensão 
das mudanças. “A maioria dos 
senadores irá se apoiar nas suas 
assessorias técnicas. Se forem 
pressionados a uma aprovação 
rápida, podemos aprovar algo 
do qual nos arrependeremos 
depois”, disse o senador.

O questionamento sobre a 
expectativa de tramitação da 
reforma foi feito a Izalci no al-
moço pelo Correio da Manhã. 
Segundo ele, concluído o traba-
lho do Grupo de Trabalho, ele 
ainda será enviado ao relator do 
projeto, senador Eduardo Bra-
ga (MDB-AM), que foi tam-
bém o relator da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
da reforma tributária no Sena-
do. Izalci terá que analisar o re-
latório feito por Izalci a partir 
desse trabalho e analisar as mais 
de mil emendas.

Muito provavelmente, 
Eduardo Braga, diante do que 
receberá, fará alterações no pro-
jeto que foi aprovado no primei-
ro semestre na Câmara dos De-
putados. Havendo alterações, o 
projeto terá que voltar para nova 

rodada na Câmara, que é a casa 
de origem do projeto.

Além disso, a Câmara não 
terminou ainda de votar o segun-
do projeto de regulamentação da 
tributária, o PLP 108/2024. No 
primeiro semestre, foi aprovado 
o texto-base, mas os deputados 
ainda têm de analisar os desta-
ques ao texto. Depois disso, esse 
projeto terá também que ser 
apreciado pelo Senado.

Simplificação
Na avaliação de Izalci, a 

ideia de simplificação tributária 
proposta é verdadeira somente 
ao final do processo. Quanto 
isso acontecer, serão extintos 
cinco impostos atuais – Impos-
to sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS), 
Imposto sobre Serviços (ISS), 
Imposto sobre Produtos Indus-
trializados (IPI), Programa de 
Integração Social (PIS) e Con-
tribuição para o Financiamento 
da Seguridade Social (Cofins) 
– que são hoje cobrados por es-
tados, municípios e União em 
diferentes etapas do processo. 
Eles serão substituídos por dois 
impostos – o IBS, cobrado pe-
los estados e municípios, e o a 
CBS, cobrada pela União.

Neste momento, o processo, 
de fato, ficará mais simplificado 
porque os impostos serão pa-
gos somente no ato da compra 
do produto ou do serviço. Ou 
seja, no seu destino. Somente 
uma vez. E essa cobrança já será 
automática. No momento da 
compra, é acrescida a alíquota 
referente ao produto e ao servi-

ço, e ela já é recolhida.
Isso, porém, só assim será 

em 2032. “Até lá, teremos uma 
situação de transição, que irá 
tornar o processo bem mais 
complicado”, disse Izalci, por-
que ao mesmo tempo serão pa-
gos os impostos atuais e gradati-
vamente serão introduzidos os 
novos impostos. No primeiro 
momento, os impostos novos 
iniciarão com uma alíquota de 
0,96% que será descontada dos 
impostos atuais. Aos poucos, a 
alíquota irá subindo até chegar 
ao total, com a substituição in-
tegral dos impostos. Essa com-
plexidade inicial deverá gerar 
novas dúvidas e custos com 
contadores. “Tecnicamente, a 
reforma é maravilhosa. Mas va-
mos precisar ver como isso fun-
ciona no mundo real”, criticou.

Alíquotas
Soma-se, então, segundo 

Izalci, a enorme pressão exerci-
da por segmentos que estão se 
sentindo prejudicados e que-
rem alíquotas diferenciadas. 
O GT da CAE realizou 21 
audiências públicas sobre a re-
forma, e vários setores apresen-
taram suas preocupações com 
uma possível maior oneração, 
pedindo a inclusão em regimes 
diferenciados com alíquotas 
menores ou mesmo isenção, 
com inclusão na cesta básica de 
alimentos.

A reforma tributária deter-
mina que a alíquota de cobrança 
de imposto para os produtos que 
não terão tributação diferencia-
da seja de 26,5%. Estabeleceu 

um gatilho caso a alíquota ul-
trapasse isso: de cinco em cinco 
anos, se alíquota ultrapassar esse 
valor, será necessário rever isen-
ções e tributações especiais para 
que a alíquota não seja maior.

“O próprio governo admite 
que, com o texto aprovado na 
Câmara, a alíquota já teria ultra-
passado 27,5%”, alertou Izalci. 
“Se aprovarmos todas as reivin-
dicações de setores que procu-
raram o Grupo de Trabalho, a 
alíquota vai passar de 35%”.

Ibaneis
Senador pelo Distrito Fede-

ral, Izalci fez uma avaliação de 
que o DF será beneficiado com 
a reforma. Como consome mais 
do que produz, será o destino 
de boa parte dos impostos, com 
a cobrança no destino final. Se-
gundo ele, há uma estimativa de 
ganho de arrecadação na ordem 
de R$ 2,6 bilhões.

Presente no almoço, porém, 
o governador do Distrito Fe-
deral, Ibaneis Rocha (MDB), 
revelou preocupações. “Vive-
mos um momento delicado”, 
disse Ibaneis. “Diante de tudo 
o que tem sido dito e publi-
cado pela imprensa, a gente se 
assusta com o que pode acon-
tecer. Corremos o risco de um 
amento da carga tributária, o 
que pode gerar redução do con-
sumo e da renda”.

Para Izalci, é esse o risco que 
não se pode correr com uma 
aprovação de afogadilho. “É 
preciso ter muita consciência 
dos riscos de uma aprovação rá-
pida”, alertou o senador.

Rudolfo Lago/Correio da Manhã

Governador do DF, Ibaneis alertou para risco de queda na renda e consumo

cFM reelege José Hiran Gallo
Por Karoline cavalcante

O Conselho Federal de Me-
dicina (CFM) definiu, por una-
nimidade, nesta terça-feira (1°), 
que o médico José Hiran da Sil-
va Gallo continuará à frente da 
presidência do Conselho para 
o mandato de 2024 a 2029. A 
escolha da nova diretoria da 
Autarquia foi realizada em uma 
sessão específica no Plenário, 
com a participação dos inte-
grantes efetivos.

Em seu discurso, Hiran deu 
boas-vindas aos colegas, afir-
mou que honrará o novo man-
dato e explicou o funcionamen-
to do plenário, das comissões e 
das câmaras técnicas.

“Honrarei os médicos bra-
sileiros, assim como os médicos 
brasileiros honraram o processo 
eleitoral, amplamente democrá-
tico. Todos aqui foram eleitos 
pelos seus pares. Todos, sem ex-
ceção. E trabalharemos em prol 
da medicina brasileira”, disse ele, 
após o anúncio do resultado.

A mesa diretora é composta 
por mais 11 integrantes: o pri-
meiro vice-presidente, Emma-
nuel Fortes Silveira Cavalcan-
ti; a segunda vice-presidente, 
Rosylane Nascimento das Mer-
cês Rocha; o terceiro vice-pre-
sidente, Jeancarlo Fernandes 
Cavalcante; o secretário-geral, 

Alexandre de Menezes Rodri-
gues; o primeiro secretário, 
Hideraldo Luis Souza Cabeça; 
o segundo secretário, Estevam 
Rivello Alves; a terceira secre-
tária, Dilza Teresinha Ambrós 
Ribeiro; o tesoureiro, Mauro 
Luiz de Britto Ribeiro; o se-
gundo tesoureiro, Carlos Mag-

no Pretti Dalapicola; o corre-
gedor, José Albertino Souza; 
e o vice-corregedor, Francisco 
Eduardo Cardoso Alves.

Além disso, foram definidos 
os três integrantes da Comissão 
de Tomada de Contas, compos-
ta pelos médicos Ademar Carlos 
Augusto, Bruno Leandro de Sou-
za e Nailton Jorge Ferreira Lyra.

Online
A eleição do colegiado foi 

realizada de forma online nos 
dias 6 e 7 de agosto de 2024. 
Cada estado e o Distrito Fede-
ral elegeram dois conselheiros 
federais — um titular e um su-
plente — totalizando 54 conse-
lheiros, que tomaram posse na 
manhã desta terça-feira (1°).

Segundo o CFM, foi apre-
sentado um recorde em eleições 
de qualquer natureza, com o voto 
de mais de 408 mil médicos.

José Hiran da Silva Gallo é 
natural de Rondônia. Em 1979, 
graduou-se pela Faculdade Esta-
dual de Medicina do Pará. 

CFM

José Hiran Gallo segue à frente do CFM até 2029
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De serviços funerários a pets 
e material de construção

O tamanho da 
encrenca tributária

Demora Simples

Carne

Restaurantes

Gatilho

Conta

Izalci detalhou na sua ex-
posição as variadas reivin-
dicações que passaram 
pelo GT da CAE do Sena-
do nas 21 audiências que 
foram realizadas. Os servi-
ços funerários, por exem-
plo, querem ser equipara-
dos aos serviços de saúde, 
que saíram da Câmara 
com regime diferenciado 
que reduz em até 60% os 
impostos que pagarão. 

Associações de defesa de 
animais domésticos que-
rem redução para os pla-
nos de saúde e alimen-
tos que são comprados 
para os 160 milhões de 
pets que existem no país. 
Empresas da construção 
querem a criação de uma 
cesta básica de materiais 
semelhante à cesta bási-
ca de alimentos, que terão 
alíquota zero. 

É verdade que Izalci Lu-
cas (PL-DF) é um sena-
dor de oposição. Mas o 
quadro que ele apresen-
tou nesta terça-feira (1o) 
no almoço do Grupo de 
Líderes Empresariais do 
DF (Lide-DF) mostra que 
é bem grande o tamanho 
da encrenca da reforma 
tributária. Izalci é o relator 
do Grupo de Trabalho (GT) 
da Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) que 
analisa o primeiro pro-

jeto de regulamentação 
da reforma. Assim, oposi-
cionista ou não, Izalci co-
nhece bem todo o jogo 
que está acontecendo no 
Senado. Ele até pode não 
ter a mesma pressa que o 
governo na aprovação da 
reforma. Mas detalhou o 
tamanho do lobby dos vá-
rios segmentos em busca 
de regimes diferenciados. 
Como ele mesmo disse, 
se tudo for atendido, a alí-
quota vai ultrapassar 35%. 

Nem tudo, então, será 
atendido. Mas o jogo de 
pressão agora para o que 
terá ou não regime espe-
cial será muito forte. Os 
senadores já apresenta-
ram mais de mil emendas 
ao projeto, que terão de 
ser analisadas. Obviamen-
te, a discussão não deverá 
ser nem rápida nem fácil.

Uma das principais dis-
cussões é sobre como fi-
cará o Simples. Como os 
novos impostos são da 
valor agregado, pagos no 
destino, poderá haver ris-
co para o atual sistema 
simplificado. “Pode ter 
prejuízo para o Simples. 
Não podemos deixar isso”, 
disse Izalci.

Mesmo algumas das con-
cessões aprovadas na Câ-
mara, poderão vir a ser 
modificadas no Senado 
porque já geraram im-
pacto. Como a inclusão da 
carne na cesta básica de 
alimentos que não paga-
rão imposto algum. Isso já 
vai elevar a alíquota geral 
para 27,5%. 

A forte presença no en-
contro do Lide de repre-
sentantes dos setores de 
hotelaria, bares e restau-
rantes mostra também a 
pressão que fazem para 
obter uma alíquota dife-
renciada. “Melhor levar 
mais dez anos discutin-
do”, chegou a dizer a dona 
de buffet Renata La Porta. 

A própria reforma estabe-
lece um gatilho sempre 
que a alíquota ultrapassar 
26,5%. Nesse caso, será 
preciso repensar as alí-
quotas diferenciadas e re-
tirar algumas. Se a inclu-
são da carne já elevou a 
alíquota geral para 27,5%, 
já será preciso repensar as 
benesses dispensadas.

Todas essas reivindica-
ções parecem ser de al-
gum modo justas, mas, 
se todas forem atendidas, 
a conta não vai fechar. 
Cada exceção concedida 
de redução de alíquota 
acarretará aumento da 
alíquota geral, porque 
não pode haver perda de 
arrecadação. 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

Rudolfo Lago/Correio da Manhã

Carne na cesta básica já fez subir alíquota

Izalci detalhou os diversos lobbies da tributária

POR RUDOLFO LAGO
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Anatel se prepara para 
bloquear bets irregulares

Por Gabriela Gallo

A partir de 11 de outubro, 
a Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) iniciará o 
bloqueio de sites de apostas on-
line, conhecidos como bets, que 
forem considerados ilegais pelo 
Ministério da Fazenda. Depois 
das 23h de terça-feira, a pasta 
divulgou a lista completa com 
todas as empresas que estão 
cadastradas e têm autorização 
para atuarem no Brasil. Após a 
lista divulgada, os apostadores 
que têm dinheiro depositado 
em empresas de aposta online 
irregulares terão um prazo de 
dez dias, a contar a partir des-
ta terça-feira (1º), para sacar os 
recursos.

A lista completa das bets 
regulares está disponível no site 
do Ministério da Fazenda. In-
clui algumas das maiores e que 
patrocinam clubes de futebol, 
como Betano e Superbet. 

Em conversa com a im-
prensa, nesta terça-feira (1º), o 
secretário de Prêmios e Apos-
tas do Ministério da Fazenda, 
Regis Dudena, destacou que a 
lista é “fundamental para se fa-
zer um crivo inicial e separar as 
empresas que de fato poderão 
atuar, e, portanto, que poderão 
fazer publicidade, das empresas 
que não poderão mais fazer”.

A declaração foi feita após 
uma reunião com representan-
tes da Associação Brasileira de 
Emissoras de Rádio e Televisão 
(Abert) e do Conselho Nacio-
nal de Autorregulamentação 
Publicitária (Conar), justa-
mente para tratar da veiculação 
de publicidade das bets e vetar 
propagandas ostensivas.

“Essa lista é uma referência 
para quem quiser fazer apos-
tas. Caso o cidadão queira fa-
zer apostas e queira saber se ele 

está em um ambiente regulado, 
ele tem que saber que essa lista 
estará no site do Ministério da 
Fazenda, onde só ficarão os re-
gulares”, destacou.

Todavia, ele pontuou que 
eventuais sites que queiram ser 
regularizados no Brasil pode-
rão solicitar ao Ministério da 
Fazenda para atuarem nacio-
nalmente. Somente na última 
segunda-feira (30), depois que 
o governo anunciou que endu-
receria contra as casas de apos-
tas, 161 sites de bets solicitaram 
autorização para operar de for-
ma legal no Brasil.

“O fluxo de pedidos de au-
torização é contínuo. Então, 
qualquer nova empresa que se 
interessar em cumprir a lei e 
todas as regras estabelecidas 
por nós e eventualmente as re-
gras, por exemplo, do setor de 
publicidade, eles podem vir ao 
ministério pedir autorização. 
Uma vez cumpridos todos os 
requisitos, eles levam autoriza-
ção. Primeiro você pede auto-
rização e, uma vez autorizado, 

aí você pode atuar”, afirmou 
Dudena.

Questionado pela imprensa 
sobre eventuais medidas que a 
Fazenda adotará para impedir 
que o dinheiro do programa 
social Bolsa Família seja usado 
para apostas online, o secre-
tário se limitou a dizer que a 
pasta está dialogando com de-
mais setores do governo para 
a eventual imposição de novas 
medidas. Ele não falou sobre 
bloqueio de cartões.

AGU

Ainda nesta terça-feira, a 
Justiça do Distrito Federal con-
cedeu uma liminar à Loteria 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Loterj) para garantir que os 
sites de bets credenciados por 
ela continuem operando e fa-
zendo publicidade em todo o 
país, mesmo sem o credencia-
mento na Secretaria de Prêmios 
e Apostas (SPA) do governo 
federal.

Questionado pela impren-
sa, o secretário informou que 

a Advocacia-Geral da União 
(AGU) está monitorando e 
atuará contra possíveis questio-
namentos no Judiciário às por-
tarias que estabelecem regras e 
limites para a atuação das bets. 
“A Advocacia-Geral da União 
está olhando e vai dar a respos-
ta judicial que é necessária. Não 
temos nenhuma preocupação 
maior sobre esse tema. É um 
caso bastante circunscrito”, in-
formou.

A AGU já se manifestou 
que “adotará as medidas neces-
sárias para buscar a reforma da 
decisão judicial”.

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, avalia ser 
urgente uma tomada de deci-
são por parte do poder público 
para tomar providências que 
evitem o assédio publicitá-
rio promovido pelas bets nos 
meios de comunicação. Ele des-
tacou que as limites para apos-
tas online serão adotadas, a fim 
de proteger as famílias. “Tudo 
está sendo discutido para pro-
teger as famílias”, disse.

Ministério da Fazenda divulga lista com sites regularizados
Joédson Alves/Agência Brasil

Após pressão do governo, 181 bets regularizaram sua situação 

Por Gabriela Gallo

A ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco, presta-
rá depoimento à Polícia Fede-
ral (PF) contra o ex-ministro 
de Direitos Humanos Silvio 
Almeida, nesta quarta-feira 
(2). O depoimento acontecerá 
quase um mês após uma série 
de denúncias de assédio moral 
e sexual contra o ex-ministro. 
O caso é investigado pela PF, 
sob determinação do ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) André Mendonça.

Enquanto o caso é investi-
gado, a ONG Me Too Brasil, 
entidade que combate violên-
cias sexuais (seja assédio sexual, 
importunação sexual ou estu-
pro), orientou suas secretárias 
a não comentarem sobre o caso 
do ex-ministro do governo de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 

As informações são do site 
Uol. Foi a partir do Me Too que 
surgiram as denúncias contra 
Sílvio Almeida. Segundo o site, 
outras mulheres além de Aniel-
le procuraram a ONG. 

Plano contra assédio

Após o escândalo, o gover-
no federal anunciou nesta ter-
ça-feira (1º) – em edição extra 
do Diário Oficial da União 
(DOU), em medida assinada 
pela ministra de Gestão e Ino-
vação (MGI), Ester Dweck 
– um plano contra assédio na 
administração pública, incluin-
do autarquias e fundações. A 

proposta do plano é dar “aten-
ção especial” e promover maior 
escuta para grupos historica-
mente vulnerabilizados, como 
mulheres, pessoas negras, indí-
genas, idosos, pessoas com defi-
ciência e da comunidade LGB-
TQIA+. Os dados pessoais dos 
denunciantes ficarão em sigilo.

Segundo o MGI, as 300 
ouvidorias espalhadas pelos 
órgãos públicos federais serão 
reforçados. Além disso, a me-
dida também vale para empre-
sas contratadas pelo governo 
federal. “Os editais de licitação 
e os contratos com empresas 
prestadoras de serviços execu-
tados com regime de dedicação 

exclusiva de mão de obra deve-
rão prever cláusulas em que as 
empresas assumam compro-
misso com o desenvolvimento 
de políticas de enfrentamento 
do assédio e da discriminação 
em suas relações de trabalho”, 
declarou o MGI.

A proposta é que os de-
nunciantes sejam protegidos 
por eventuais retaliações às de-
núncias. Como, por exemplo: 
demissão arbitrária; alteração 
injustificada de funções, atri-
buições ou local de trabalho; 
imposição de sanções; prejuí-
zos remuneratórios e retirada 
de benefícios, diretos ou indi-
retos.

As denúncias podem ser 
realizadas presencialmente pe-
los canais de atendimento das 
Ouvidorias, ou pela plataforma 
Fala.BR – canal da Controla-
doria-Geral da União (CGU) 
para os cidadãos realizarem de-
núncias, elogios, reclamações, 
solicitações ou enviar suges-
tões. De acordo com o governo 
federal, as declarações da vítima 
de assédio ou de discriminação 
serão qualificadas como meio 
de prova com alta relevância.

Relembre o caso

Em 5 de setembro, o por-
tal Metrópoles informou que 
a ONG Me Too recebeu diver-
sas denúncias de assédio sexual 
contra o então ministro de Di-
reitos Humanos. Dentre as ví-
timas, a ministra de Igualdade 
Racial. 

Segundo os relatos de 
Anielle Franco, as insinuações 
incluíram toques nas pernas da 
ministra, beijos inapropriados e 
declarações chulas e de conteú-
do sexual.

Após a publicação da repor-
tagem, a primeira-dama Janja 
da Silva publicou uma foto em 
suas redes sociais beijando a tes-
ta de Anielle, em uma demons-
tração de apoio à ministra. 

No dia seguinte, em 6 de 
setembro, o presidente Lula 
conversou com Anielle e depois 
conversou com Silvio Almeida, 
e o ministro deixou o cargo. 
Silvio Almeida nega todas as 
acusações.

anielle Franco presta depoimento 
contra ex-ministro Silvio almeida 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Anielle foi vítima de assédio sexual de Sílvio Almeida

CORREIO BASTIDORES

Candidato do Psol faz 
acenos discretos para Tabata

Presidente do PSB 
rejeita voto útil em Boulos

Esperança Previsão

Simulações

Desafio

Bloqueio

Intensivão

Embora não fale aberta-

mente em voto útil, Bou-

los tem feito movimentos 

nessa direção. Reclamou 

de críticas que Tabata fez 

a ele em debates, frisou 

que ambos pertencem ao 

mesmo campo político.

Na segunda, um manifes-

to de artistas e intelectu-

ais pede o voto em Boulos 

já no primeiro turno para 

evitar que Nunes e Marçal 

sejam vitoriosos. 

Entre os apoiadores es-

tão Carla Camuratti, De-

nise Fraga, Lilia e Luiz 

Schwarcz.

Outro documento que 

também começou a cir-

cular esta semana defen-

de a opção por Tabata. 

Na lista de signatários es-

tão o economista Armínio 

Fraga, Luciano Huck, Mar-

cos Palmeira e KondZilla.

Presidente do PSB, Carlos 

Siqueira não quer nem 

ouvir falar na possibilida-

de de o partido concordar 

o chamado voto útil em 

São Paulo: eleitores de 

Tabata Amaral migrariam 

para Guilherme Boulos 

(Psol). Isso, para tentar ga-

rantir a presença de um 

candidato de esquerda no 

segundo turno. 

Na última pesquisa Qua-

est, ela ficou com 11% das 
intenções de voto; o pso-

lista, com 23%.
“O voto útil é inaceitável, 

a eleição em dois turnos 

existe para que cada um 

ofereça suas propostas”, 

protesta Siqueira.

Para ele, a eventual pre-

sença de dois candidatos 

de direita — Ricardo Nu-

nes (MDB) e Pablo Marçal 

(PRTB) — na fase decisiva 

da disputa não justifica 
uma desistência de Taba-

ta. “O eleitor escolheu, ‘tá’ 

escolhido”, afirma.

Ele ressalta que a candi-

data tem crescido (tinha 

8% na pesquisa anterior) 
e que o percentual de in-

decisos (6%) mantém a 
possibilidade de ela che-

gar no segundo turno. “O 

partido tem que manter a 

esperança”, disse. Siqueira 

classificou de excelente a 
performance de Tabata.

O dirigente prevê que 

o PSB conquistará, “por 

baixo”, entre 230 e 250 

prefeituras (em 2020, foi 

vitorioso em 252 cidades). 

“Muita gente diz que va-

mos ganhar mais prefei-

turas”, ressaltou. Em Re-

cife, o candidato do PSB 

à reeleição, João Campos,  

tem 75% na Quaest.

Serão três rodadas de si-

mulação de confrontos. 

A primeira foi ontem; as 

próximas ocorrerão hoje e 

amanhã. Há um consenso 

na equipe de que faltou 

preparação para que ele 

encarasse um formato 

diferenciado de debate 

como o de segunda-feira 

passada.

O bom desempenho de 

Tabata em debates e seu 

crescimento em pesqui-

sas levantaram uma ques-

tão na campanha de Bou-

los: como tentar contê-la 

sem gerar mágoas que 

comprometam seu apoio 

num eventual segundo 

turno. A conferir amanhã, 

no debate da Globo.

Assessores tentam con-

vencer Nunes da necessi-

dade de ele ter uma res-

posta pronta caso volte 

a ser questionado sobre 

o boletim de ocorrência, 

por agressão doméstica, 

que sua mulher registrou 

em 2011. O prefeito de-

monstra ter um bloqueio 

ao tratar do assunto. 

A equipe do prefeito de 

São Paulo, Ricardo Nunes 

(MDB), decidiu submetê-

-lo a uma nova e intensa 

rodada de treinamen-

tos. Tudo para  evitar que 

amanhã ele volte a ter um 

desempenho muito ruim, 

como o que apresentou 

no debate promovido 

pela Folha e pelo Uol.

Reprodução/UOL

Reprodução/PSB

Guilherme Boulos busca eleitores da adversária

Siqueira afirma que proposta é inaceitável

POR FERNANDO MOLICA
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CSN Mineração aprova 
distribuição de R$ 2,37 bi

Após seis altas, Confiança 
Empresarial cai 0,8 ponto

CORREIO ECONÔMICO

Situação atual Momento presente

IPC-S salta

Prejuízo 

Sete sobem

Tribunal

Em comunicado, a CSN 
Mineração (CMIN3) infor-
mou à CVM (Comissão 
de Valores Mobiliários) 
que seu conselho de ad-
ministração aprovou a 
distribuição de R$ 2,375 
bilhões em dividendos in-
tercalares, baseados nos 
lucros de 31 de agosto de 
2024, resultando em R$ 
0,43689118448 por ação. 

A CSN também infor-

mou sobre o pagamento 
de R$ 160 milhões em divi-
dendos intermediários, da 
reserva de lucros de exer-
cícios anteriores, equiva-
lendo a R$ 0,02943266927 
por ação. Os pagamentos 
serão efetuados até 31 de 
dezembro de 2024, sem 
incidência de atualização 
monetária ou juros acu-
mulados desde a declara-
ção até o pagamento. 

Ao interromper uma se-
quência ininterrupta de 
seis altas seguidas, o Índi-
ce de Confiança Empresa-
rial (ICE), recuou 0,8 ponto 
em setembro, ante o mês 
anterior, para 96,9 pontos 
divulgou, nessa terça-fei-
ra (1º), a Fundação Getúlio 
Vargas (FGV). 

Se considerado o cri-
tério de médias móveis 
trimestrais, houve avanço 
de 0,2 ponto, no mesmo 
comparativo mensal.  

Na avaliação do supe-
rintendente de Estatísti-
cas Públicas do Ibre/FGV, 
Aloisio Campelo Júnior, “o 
recuo do indicador reflete 
um movimento marcado 
por elementos de aco-
modação e cautela nas 
expectativas. A acomo-
dação está ligada ao nível 
moderado de atividade 
econômica, e manifesta-
-se nas sondagens pela 
piora da percepção sobre 
a demanda.  

Enquanto o Índice de Si-
tuação Atual Empresarial 
(ISA-E) baixou 0,5 ponto, 
de agosto a setembro, 
para 97,9 pontos, o Índice 
de Expectativas (IE-E) caiu 
para 96,0 pontos. Já a per-
cepção sobre a demanda 
nos três meses seguintes 
encolheu 1,4 ponto, para 
93,3 pontos.

No viés negativo, o que-
sito ‘momento presente’ 
retraiu 0,9 ponto na per-
cepção sobre a demanda 
atual, para 97,7 pontos, ao 
passo que ficou estável 
(98,2 pontos) a avaliação 
sobre a situação atual dos 
negócios. Já a confiança 
dos serviços caiu 0,8 pon-
to (93,8 pontos).

Após encerrar agosto com 
recuo de 0,16%, o Índice 
de Preços ao Consumidor 
Semanal (IPC-S) saltou 
para uma alta de 0,63% de 
setembro, informou, nes-
sa terça-feira (1º), a FGV, ao 
revelar alta de 0,44%, na 
3ª quadrissemana de se-
tembro, acumulando alta 
de 4,55% em 12 meses.

A Gol teve prejuízo líqui-
do de R$ 544 milhões em 
agosto, mais que o dobro 
do saldo negativo de ju-
lho, de R$ 221 milhões. Já 
o Ebtida (lucro antes de 
juros, impostos, deprecia-
ção e amortização (Ebi-
tda) foi de R$ 91 milhões, 
ante R$ 415 milhões, em 
igual comparativo. 

Na 3ª leitura de setem-
bro, sete das oito classes 
de despesas subiram: 
Habitação (1,72%), Educa-
ção, Leitura e Recreação 
(1,51%), Saúde e Cuidados 
Pessoais (0,37%), Des-
pesas Diversas (1,85%), 
Comunicação (0,31%), 
Alimentação (0,04%) e 
Vestuário (-0,09%).

Pelo relatório apresenta-
do ao Tribunal de Falên-
cias dos EUA, a a aérea na-
cional informou que seu 
Ebit foi negativo em R$ 
69 milhões, ante R$ 250,7 
milhões positivos em ju-
lho, com margem de -4%. 
A receita líquida foi de R$ 
1,568 bilhão ante R$ 1,784 
bilhão no mês anterior.  

Divulgação Gerdau

Divulgação site Gen Jurídico

CSN informa à CVM distribuição bilionária de dividendos

Apesar da queda pontual, índice permanece elevado

PMI industrial sobe para 
53,2 pontos em setembro
Indicador se recupera do patamar inferior, de 50,4 pontos, em agosto

Por marcello Sigwalt

Impulsionadas pelo recente 
aumento da produção, criação 
de empregos em ascensão e 
expansão das vendas, as condi-
ções do setor industrial apre-
sentaram melhora expressiva 
em setembro, em que o PMI 
Industrial (Índice de gerentes 
de compras) do país subiu 53,2 
pontos, divulgou, nessa terça-
-feira (1º), a consultoria inter-
nacional S&P Global. 

A recuperação ganha maior 
significado, levando em conta 
que, em agosto, o patamar do 
PMI era de 50,4, o que determi-
nou a leitura média do terceiro 
trimestre fosse a mais baixa do 
ano. Em que pese o avanço no 
indicador, persistem pressões 
crescentes sobre os fornecedo-
res, mediante prazos de entrega 
se alongando ao máximo, no 
prazo de dois anos, enquanto as 
empresas intensificam a aquisi-
ção de insumos.   

 Ainda no que toca às pres-
sões sobre os preços, conside-
rando dados históricos, desta-
que para a elevação rápida dos 
custos dos insumos e dos preços 

dos bens finais, apresentando as 
taxas mais elevadas, em mais de 
dois anos.

A diretora associada de 
Economia da S&P Global 
Market Intelligence, Pollyan-
na de Lima, aponta a melhora 
acentuada das vendas como o 
fator determinante da recupe-
ração no mês, com destaque 

para o setor de bens de capi-
tal. “A pressão maior sobre os 
custos observada na metade 
do trimestre persistiu no mês 
de setembro, impulsionada 
principalmente pela desvalo-
rização cambial”, acrescentou a 
diretora, em nota.

Para Pollyanna, a des-
peito de as empresas terem 

intensificado as compras de 
insumos, como antecipação 
a novos aumentos, “os bene-
fícios da fragilidade da moe-
da, a maior competitivida-
de internacional e o ligeiro 
crescimento das vendas para 
clientes estrangeiros podem 
não compensar totalmente o 
aumento dos custos”.

Divulgação FGV

Setor industrial exibe reação em setembro, após registrar ligeiro recuo em agosto 

Por marcello Sigwalt

Consolidando o número re-
corde de ocorrências, em 2024, 
o Banco Central (BC) comu-
nicou, na última segunda-feira 
(30) vazamento de dados de 
53.383 chaves Pix cadastradas 
na Qesh Instituição de Paga-
mento Ltda, embora ressalve, 
como em outras ocasiões, que, 
neste caso, não houve exposição 
dos chamados ‘dados sensíveis’, 
como senhas, informações de 
movimentação ou saldos finan-
ceiros ou quaisquer outras in-
formações sob sigilo bancário. 

No comunicado ao mer-
cado, a autoridade monetária 
explicou que “houve falhas 
pontuais em sistemas da ins-
tituição”, mas ressaltou que 
“as informações obtidas são 
de natureza cadastral, que não 
permitem movimentação de 
recursos, nem acesso às con-
tas ou a outras informações 
financeiras”. Desta forma, os 

dados cadastros expostos das 
chaves Pix ‘vazadas’, dizem 
respeito a itens, como nome 
do usuário, CPF, instituição 
de relacionamento, agência, 
número e tipo da conta. 

Como de praxe, o BC acen-
tua que “as pessoas que tiveram 
seus dados cadastrais obtidos a 

partir do incidente serão notifi-
cadas exclusivamente por meio 
do aplicativo ou pela Internet 
banking de sua instituição de 
relacionamento”, acrescen-
tando que “nem o BC nem as 
instituições participantes usa-
rão quaisquer outros meios de 
comunicação aos usuários afe-

tados, tais como aplicativos de 
mensagens, chamadas telefôni-
cas, SMS ou e-mail”.

Ao cabo do informe, a ins-
tituição central esclarece ainda, 
que “mesmo não sendo exigido 
pela legislação vigente, por con-
ta do baixo impacto potencial 
para os usuários, o BC decidiu 
comunicar o evento à socieda-
de, à vista do compromisso com 
a transparência que rege sua 
atuação”, informou a autorida-
de monetária.

Em nota, a Qesh informa 
que “não houve qualquer com-
prometimento de dados de 
seus clientes e usuários do Sis-
tema de Pagamentos Brasileiro 
(SPB), não ocorrendo o vaza-
mento de saldos, movimenta-
ções financeiras e informações 
sigilosas das contas atingidas.

A empresa completa, “que o 
sistema de segurança da QESH 
tem múltiplas camadas de pro-
teção, que é monitorado de for-
ma contínua”. 

Bc: Pix tem novo vazamento de dados
Divulgação site Defesa em Foco

Comunicado de vazamento do BC é o décimo do ano

mmE quer reduzir bandeira tarifária

cni discute agenda climática em SP

O Ministério de Minas e 
Energia (MME) formalizou 
nessa terça-feira (1º), o pedi-
do para a Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) avaliar 
o uso do saldo da conta bandei-
ra tarifária para eventualmente 
mudar o patamar do mês de ou-
tubro (bandeira vermelha 2). O 
pedido se estende para os próxi-
mos meses.

“Como formulador de po-
lítica pública, reforço à Aneel 
que avalie a utilização do saldo 

superavitário da conta como 
instrumento para definição da 
aplicação das bandeiras a cada 
mês, inclusive a partir da com-
petência de outubro de 2024”, 
cita o ofício enviado para a 
Aneel às 15h03 de hoje.

A tarifa vermelha patamar 2 
no mês de outubro de 2024 re-
presenta custo adicional de R$ 
7,877 para cada 100 quilowatt-
s-hora (kWh) utilizados pelos 
consumidores regulados do 
Brasil – sobretudo residenciais 

e pequenos comércios.
“O aumento dos custos 

com energia elétrica no sistema 
de bandeiras traz repercussões 
para as famílias, em especial a 
partir do impacto nas despesas 
de energia elétrica, bem como 
o impacto inflacionário a par-
tir do efeito da energia elétrica 
nos produtos e serviços”, apon-
ta o ofício.

Mais cedo, o diretor-geral 
da Aneel, Sandoval Feitosa, si-
nalizou ser contra a utilização 

do saldo da bandeira tarifária 
porque, para ele, “ninguém 
sabe qual será a extensão da 
gravidade da estiagem”. Ele ci-
tou como exemplo a crise de 
escassez hídrica, em 2021, em 
que apenas no mês de outubro 
houve utilização de R$ 5,65 bi-
lhões dos recursos da bandeira 
– que pagam custos adicionais 
como contratação de térmicas 
mais caras. Hoje, pelos dados 
da Aneel, há R$ 5,22 bilhões de 
superávit da bandeira.

A menos de dois meses da 
mais importante conferência 
internacional sobre mudanças 
climáticas, a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
reunirá, em São Paulo, repre-
sentantes do setor industrial 
para debater propostas e am-
pliar o diálogo com governo 
e sociedade sobre os desafios e 
oportunidades da agenda cli-
mática global. 

Sustentabilidade - A Pré-
-COP29 vai discutir, nesta 

quinta-feira (3), o papel da in-
dústria para o desenvolvimento 
sustentável e adiantar as dis-
cussões e propostas que serão 
levadas pelo Brasil a Baku, no 
Azerbaijão, em novembro. 

Painéis com a participação 
de especialistas e representantes 
do setor industrial e do gover-
no discutirão transição energé-
tica, financiamento sustentável, 
economia circular e estratégias 
empresariais voltadas para a 
descarbonização da economia. 

Também serão realizadas ses-
sões especiais para discutir a 
visão do Brasil para a COP29 e 
os preparativos para a COP30, 
que será em Belém (PA).  

A mobilização do setor in-
dustrial tem sido fundamental 
para o Brasil avançar no al-
cance das metas estabelecidas 
no Acordo de Paris – reduzir 
48% das emissões de gases de 
efeito estufa (GEE) em 2025, 
e 53% até 2030 em relação a 
2005. A estratégia estabelecida 

pela CNI é focada em quatro 
pilares: transição energética, 
mercado de carbono, economia 
circular, e bioeconomia e con-
servação florestal.  

Orientada por essas diretri-
zes, a indústria brasileira busca 
inovar no uso sustentável da 
biodiversidade brasileira e apli-
car tecnologias mais limpas e 
eficientes na produção, desen-
volvendo novos modelos de ne-
gócios com foco na redução da 
pegada de carbono.  
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INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Descansado

Alfinetou Muitas cobranças

Treinador

COB EXPO

Durante os cinco 

dias da COB Expo, 

em São Paulo, o Mi-

nistério do Esporte 

esteve presente e 

apresentou diaria-

mente as políticas 

públicas do governo 

federal para atletas 

olímpicos e para o 

esporte em geral, 

além dos caminhos para a aquisição de recursos públi-

cos e privados que incentivam o esporte brasileiro.

O coordenador-geral de Certificação do MESP, Lean-

dro Casarin, destacou para os participantes a importância 

da Certidão de Registro Cadastral emitida pelo Ministé-

rio do Esporte. Este documento permite que entidades, 

associações, clubes e outros tenham acesso aos recursos 

públicos federais voltados para o esporte, possibilitando a 

apresentação de projetos à Secretaria Nacional de Exce-

lência Esportiva e o recebimento de aportes por meio da 

Lei de Incentivo ao Esporte e das Loterias Caixas.
Atualmente, 356 entidades possuem a certificação vi-

gente, que tem validade anual. Em 2024, foram emitidas 

248 certificações pelo Ministério do Esporte, 170 estão em 
processo de análise e outras 59 estão na fase de verifica-

ção de transparência ativa.

Convocado na última 

Data FIFA, o meia Jean 
David não foi convoca-

do pelo Chile desta vez e 

não desfalcará o Vasco da 

Gama nesta Data FIFA. 
Ele poderá jogar o Brasi-

leiro e a Copa do Brasil.

Em entrevista à Radio 

Sport 890, o lateral-direito 

do Botafogo, Mateo Pon-

te, afirmou que acredita 
na classificação do Alvine-

gro contra o Peñarol e alfi-

netou o rival dizendo que 

eles não são o Flamengo.

Afundado na zona de re-

baixamento, o Fluminen-

se teve uma reunião da di-

retoria com membro das 

torcidas organizadas do 

clube. O tom foi pacífico, 
mas torcedores cobraram 

desempenho do time.

Vice-presidente de fute-

bol do Flamengo, Marcos 

Braz afirmou que houve 
um erro na nota de apre-

sentação e esclareceu que 

Filipe Luís não é interino. 
O técnico tem contrato 

válido até o fim de 2025.

Ministério do Esporte

Leandro ministrou um painel

CORREIO NO MUNDO

Suspensão

Krathon

China prepara celebração em Pequim

Jornalismo

Tomada

DESLOCADOS

O maior afetado 

pela invasão isra-

elense no Líbano é, 
sem dúvidas, a po-

pulação civil do país, 

que nada tem a ver 

com a guerra e está 

sofrendo as conse-

quências com ata-

ques e assassinatos. 

Isso levou o primei-
ro-ministro libanês, Na-

jib Mikati, a fazer um apelo de urgência às Nações Uni-

das (ONU) para que eles prestem auxílio a cerca de “um 

milhão” de imigrantes involuntários que estão sendo 

obrigados a deixar o país com urgência para sobreviver.

Com a invasão do Líbano 
pelas tropas israelenses e 

as previsões desastrosas 

de guerra, as companhias 

aéreas Lufthansa (Alema-

nha) e Swiss (Suíça) es-

tenderam a suspensão de 

voos para Beirute, a capi-

tal do Líbano.

A região de Taiwan se pre-

para para a chegada do 

tufão Krathon, que deve 

atingir a costa oeste, após 

passar pelas Filipinas. Eles 

fecharam escolas e escri-

tórios e evacuaram cen-

tenas de áreas vulneráveis 

em toda a ilha.

Na terça-feira (1º), a Re-

pública Popular da Chi-

na completou 75 anos 
da implementação do 

regime comunista, que 

elevou a China, em meio 

a medidas consideradas 

polêmicas pelo Ociden-

te, ao status de Superpo-

tência Econômica.

Em celebração, estão 

sendo preparados os jar-

dins das principais aveni-

das e parques de Pequim 

para o hasteamento da 

bandeira. Não haverá para-

da militar, o que só aconte-

cerá novamente em 2029.

Fundador do WikiLeaks e 
inimigo da ‘Inteligência’ 
dos EUA, Julian Assange, 
falou pela primeira vez 

desde que saiu da prisão. 

Ele afirmou que a sua li-
bertação aconteceu após 

ter se declarado “culpado 

de fazer jornalismo”.

Enquanto a OTAN deba-

tia, o exército da Rússia 

anunciou a tomada de 

mais uma cidade ucrania-

na. Trata-se de Nelepovka, 

localizada na região de 

Donetsk, no leste da Ucrâ-

nia, e próxima de Toretsk, 

cidade estratégica.

Christophe Licoppe/ Comissão Europeia

Najib Mikati pediu ajuda à ONU

Irã entra na guerra e ataca Israel

Copa do Brasil: uma várzea

Israel começou invasão ao Líbano e foi atacada com mísseis pelo Irã

Lambança da CBF desvaloriza o torneio favorito dos brasileiros

A guerra entre Israel e os 
grupos Hezbollah e Hamas 
no Líbano acaba de ganhar 
um novo capítulo. Após as 
Forças Armadas israelenses 
matarem a liderança do Hez-
bollah, o xeque Hassan Nas-
rallah, na última sexta-feira 
(27), a tensão escalou de for-
ma assustadora.

Israel iniciou a invasão ao 
Sul do Líbano por terra na úl-
tima madrugada, o primeiro 
confronto direto entre eles des-
de 2006.

Em resposta à invasão do 
Líbano, o Hezbollah lançou 
15 mísseis contra a região de 
Metula.

Especialistas acreditam 
que, no momento, Israel está 
apenas ‘estudando o terre-
no’ para preparar um ataque 
mais potente e efetivo con-
tra o Líbano.

Em resposta, o maior pesa-
delo do Ocidente aconteceu: 
o Irã entrou oficialmente na 

guerra. Em resposta à pressão 
feita contra o Hezbollah, o Irã 
lançou mísseis sobre Israel.

Não há estimativa de mor-
tos e feridos, mas Israel já afir-
mou que haverá uma resposta 
de mesmo nível. Os EUA já 
monitoram a situação de sua 
aliada, Israel, na guerra.

Brasileiros

Um avião da Força Aérea 
Brasileira (FAB) irá buscar bra-
sileiros que estão no Líbano 
nos próximos dias. Segundo 
comunicado do Ministério das 
Relações Exteriores, a determi-
nação para repatriar os brasilei-
ros é do presidente Lula.

A região sofre com os contí-
nuos ataques aéreos israelenses 
contra áreas civis em Beirute, no 
Sul do Líbano e no Vale do Beqaa.

A operação, coordenada 
pelo Itamaraty e pelo Minis-
tério da Defesa, terá o avião 
partindo nesta quarta-feira (2), 
após análise das condições de 
segurança para o voo. O plane-
jamento inicial da FAB prevê 
a decolagem do aeroporto de 
Beirute, que se encontra aberto.

“A Embaixada no Líbano está 
tomando as providências necessá-
rias para viabilizar a operação, em 
contato permanente com a co-
munidade brasileira e em estreita 
coordenação com as autoridades 
locais”, diz a nota do Itamaraty.

Na semana passada, os bom-
bardeios israelenses no Líbano 
causaram a morte de dois ado-
lescentes brasileiros. A maior 
comunidade de brasileiros no 
Oriente Médio atualmente está 
no Líbano. Ao todo, 21 mil 
brasileiros vivem no país.

As semifinais da Copa do 
Brasil nem começaram e já es-
tão dando o que falar. As datas 
dos jogos conflitavam com os 
jogos das seleções pela Data 
FIFA, o que afetaria os elencos 
de Atlético-MG e Flamengo, 
que tem muitos jogadores nas 
listas de convocados. A pedido 
das duas instituições, a CBF 
atrasou as partidas de volta, o 
que está dando um problema 
gigantesco.

Isso porque os outros dois 
semifinalistas, Corinthians e 
Vasco, foram consultados so-
bre a mudança de datas e ne-
garam a proposta de Ednaldo 
Rodrigues, presidente da CBF. 
Então, a entidade simplesmen-
te ignorou a manifestação dos 
dois clubes e remarcaram os jo-
gos à revelia.

O problema é que essa mu-
dança de jogos afeta diretamen-
te o calendário do Corinthians, 
que está na Zona de Rebaixa-

mento no Campeonato Bra-
sileiro e agora terá desfalques 
para a partida contra o Athle-
tico-PR, adversário direto na 
parte de baixo da tabela do Bra-
sileirão, justamente por conta 

da Data FIFA.
Já o Vasco reclama que nas 

quartas de final da Copa do 
Brasil teve atletas convocados 
para a Data FIFA que retorna-
ram ao Brasil horas depois dos 

jogos de suas seleções para atua-
rem na Copa do Brasil, que não 
adiou os jogos. Se pode adiar 
para Flamengo e Atlético-MG, 
por que não adiaram para o 
Vasco na fase anterior, em que 
a equipe se encontrava nesta 
mesma situação?

Corinthians e Vasco acio-
naram o STJD contra a CBF, 
solicitando que a remarcação 
feita pela entidade seja reverti-
da, afinal fere o regulamento do 
torneio, que proíbe mudanças 
por conta da Data FIFA.

Já o Flamengo emitiu uma 
nota alegando que Corinthians 
e Vasco estão querendo tirar 
vantagem da situação e repu-
diou o protesto dos adversários.

No fim das contas, os qua-
tro clubes estão corretos em 
suas reinvindicações. O gran-
de vilão do caso é a CBF e sua 
desorganização catastrófica. Já 
passou da hora da CBF levar 
seus calendários a sério.

Johnny Zoo/ Wikipedia, CC BY-SA 3.0, via Wikimedia Commons

Rafael Ribeiro/ CBF

População do Líbano está evacuando o país às pressas

Ednaldo Rodrigues conduziu o caso de forma catastrófica

Claudia sheinbaum é 
empossada presidente

Novo secretário-geral 
da otAN assume

O governo de Andrés Ma-
nuel López Obrador, agora 
ex-presidente do México, che-
gou ao fim. Na terça-feira (1º), 
ele viu Claudia Sheinbaum ser 
empossada como a primeira 
presidente mulher do México, 
dando início a uma nova fase 
para o país.

A princípio, o plano de 
Obrador, ou AMLO, como al-
guns o chamam, é curtir a apo-
sentadoria. No entanto, o ex-
-presidente mexicano pode não 
ter vida fácil, já que Sheinbaum 

é sua apadrinhada política, mas 
não tem tanto carisma e aprova-
ção quanto o próprio Obrador.

Nos próximos seis anos, 
Claudia terá de definir sua po-
pularidade com o povo, mas 
sem o adendo do populismo 
de seu antecessor. Mais ‘fria’ e 
comedida que Obrador, Shein-
baum será uma prova de fogo 
do legado de AMLO e do Mo-
vimento Regeneração Nacio-
nal (Morena), mais ou menos 
como foi a passagem de Lula 
para Dilma Rousseff no Brasil.

Quem também viu seu su-
cessor assumir foi Jens Stol-
tenberg. Em seu lugar, Mark 
Rutte assumiu a cadeira de se-
cretário-geral da Organização 
do Tratado do Atlântico Norte 
(OTAN) na terça-feira (1º). 
Mark Rutte era primeiro-mi-
nistro dos Países Baixos.

Em meio à invasão da Rús-
sia do território ucraniano, a 
OTAN retornou ao protago-
nismo internacional, se tornan-
do uma ferramenta para tentar 
mediar o conflito.

Em seu discurso, Rutte afir-
mou que seu principal objetivo 
é resolver o conflito entre Rús-
sia e Ucrânia, por mais difícil e 
custoso que seja.

Quem reagiu à posse do 
secretário-geral foi o Kremlin, 
que disse acreditar que será um 
mandato de continuidade.

“Nossas expectativas são 
de que a aliança do Atlântico 
Norte continue a trabalhar na 
mesma direção em que vem tra-
balhando”, disse o porta-voz do 
Kremlin em coletiva.

Liga Nacional de Basquete 
e Infraero estão juntas nova-
mente. A Empresa Brasileira de 
Infraestrutura Aeroportuária 
será parceira oficial do NBB 
CAIXA 2024/25, que começa 
no dia 12 de outubro, com o 
Clássico dos Milhões entre R10 
Score Vasco da Gama e Flamen-
go, no Tijuca Tênis Clube.

É o retorno de uma coope-
ração de sucesso que ocorreu 
nas temporadas de 2017/18 e 
2018/19.

A parceria firmada entre 
LNB e a Infraero só foi possível 

por meio da Lei de Incentivo ao 
Esporte do Governo Federal.

“Nosso patrocínio ao NBB 
não é apenas um investimento 
no esporte, mas uma crença de 
que o basquete pode transfor-
mar vidas e engajar a juventude. 
Então, essa ação da Infraero é 
parte da nossa visão sobre a im-
portância de conectar pessoas 
em prol de um bem comum, o 
que reforça nossos valores de 
responsabilidade social”, afir-
ma o Chefe da Assessoria de 
Comunicação e Imprensa da 
Infraero, Renato Albuquerque.

Infraero e NBB: uma parceria de sucesso
Mauricio Almeida/Vasco

Infraero é a nova parceira do Novo Basquete Brasil Caixa
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Na sessão de julgamento 
desta terça-feira (1º), o minis-
tro Cristiano Zanin presidiu 
pela primeira vez a sessão de 
julgamento da Primeira Turma 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF).

O novo presidente do cole-
giado é o sucessor do ministro 
Alexandre de Moraes na fun-
ção. “É um desafio suceder o 
ministro Alexandre de Moraes 
na presidência que nos levou a 
julgamentos relevantes e a po-
sições importantes que foram 
adotadas na Primeira Turma”, 
disse o ministro Zanin.

O ministro Alexandre de 
Moraes parabenizou o ministro 
Cristiano Zanin pela nova atri-
buição. 

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) foi a primeira 
corte do Brasil a se tornar in-
teiramente digital, e isso só foi 
possível graças à participação 
de colaboradores com deficiên-
cia auditiva e surdos que, desde 
2009, atuam na conversão dos 
processos em papel para o for-
mato eletrônico. 

Para celebrar os 15 anos 
desse trabalho pioneiro, os 
“silenciosos notáveis” – como 
são conhecidos na corte – fo-
ram homenageados na última 
quarta-feira (25), em cerimô-
nia alusiva ao Dia Nacional 
dos Surdos – data instituída 
pela Lei 11.796/2008 e come-
morada anualmente em 26 de 
setembro.

O Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) dá mais um passo no 
sentido da inclusão no processo 
eleitoral de 2024. O Tribunal 
distribuiu 21.250 cartazes tra-
duzidos para os idiomas indí-
genas Nheengatu e Guarani a 
zonas eleitorais de sete estados 
das regiões Sul, Sudeste, Cen-
tro-Oeste e Norte do país.  

Os exemplares abordam 
cinco temas: boca de urna; 
proibição do uso de celulares na 
cabine de votação; justificativa; 
cola eleitoral; e passo a passo do 
voto.  Nas regiões Sul e Sudes-
te, eles foram traduzidos para 
o idioma Guarani. Na região 
Norte, foram partilhados nos 
estados do Amazonas e do Pará, 
no idioma Nheengatu.   

Ministro 
cristiano Zanin 
assume a 1ª 
Turma

15 anos de 
atuação dos 
colaboradores 
surdos

cartazes 
em idiomas 
indígenas 
nas ZE

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) vai analisar, na 
sessão plenária desta quarta-
-feira (2), a primeira fase do 
processo de acompanhamento 
das ações do governo federal no 
Pacto Nacional pela Retomada 
de Obras da Educação Básica 
e Profissionalizante, sob a rela-
toria do ministro Jhonatan de 
Jesus. O Pacto, instituído por 
lei federal, é uma iniciativa do 
governo para enfrentar o pro-
blema crônico de obras da edu-
cação paralisadas no país.

Na sessão, será apreciado 
o relatório que avaliou a de-
monstração da suficiência dos 
recursos do orçamento e a ade-
quação da transparência das 
informações.

ações de 
retomada de 
obras serão 
analisadas

TCU

CORREIO NACIONAL

STF suspende condenações

Brasil elimina elefantíase

Cuidado da pessoa com deficiência

Programa de combate ao assédio

Envenenamentos por aranhas

O Ministério da Saúde lan-
çou um guia de bolso so-
bre mudanças climáticas 
e os efeitos na saúde hu-
mana, voltado para pro-
fissionais como médicos 
e enfermeiros. O material, 
segundo a pasta, foi mon-
tado a partir de uma pu-
blicação da Organização 
Pan-Americana da Saúde 
(Opas), com linguagem e 
necessidades adaptadas 
ao Sistema Único de Saú-
de (SUS).

Em nota, o ministério 
informou que a proposta 
do documento é facilitar 
o atendimento de profis-

sionais da saúde, incluin-
do agentes comunitários 
de saúde e outros, per-
mitindo o acesso rápido a 
informações relacionadas 
a mudanças climáticas e 
à saúde humana, de for-
ma que as orientações 
aos pacientes sejam feitas 
com maior segurança.

“As mudanças climáti-
cas são uma realidade re-
cente para a população e, 
para os profissionais, não 
é diferente. Por isso, o do-
cumento é fundamental 
para uma pronta resposta 
às necessidades dos bra-
sileiros”, destacou a pasta.

O ministro Dias Toffoli, do 
STF, suspendeu a decisão 
da Justiça de São Paulo 
que condenou duas cien-
tistas que desmentiram 
informações falsas na in-
ternet sobre as causas 
da diabetes. A decisão 
foi proferida no dia 28 de 
setembro. As defesas da 
bióloga Ana Bonassa e da 

farmacêutica Laura Mari-
se de Freitas recorreram 
para derrubar decisões 
que as condenaram ao 
pagamento de R$ 1 mil 
em danos morais por te-
rem desmentido um ví-
deo postado por um nu-
tricionista. Na publicação, 
foi afirmado que a doença 
é causada por vermes.

A filariose linfática, popu-
larmente elefantíase, foi 
eliminada do território 
brasileiro como problema 
de saúde pública. Consi-
derada uma das maiores 
causas globais de inca-
pacidade permanente ou 
de longo prazo, a doença 
permanecia endêmica 
apenas na região me-
tropolitana do Recife, in-

cluindo Olinda, Jaboatão 
dos Guararapes e Paulista. 
O último caso confirma-
do, segundo o Ministério 
da Saúde, foi registrado 
em 2017.

Causada pelo verme 
nematoide Wuchereria 
Bancrofti, a filariose lin-
fática é transmitida pela 
picada do mosquito Culex 
quiquefasciatus. 

O Ministério da Saúde vai 
abrir 15 centros dedicados 
à reabilitação e ao cuida-
do de pessoas com defici-
ência, chamados Centros 
Especializados em Reabi-
litação (CER). 

As unidades serão ins-
taladas em 12 municípios. 

Além dos novos cen-
tros, será ampliado em 
20% o repasse para oito 

centros, já existentes, ha-
bilitados a atender pesso-
as com deficiências inte-
lectuais e com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA).

Outra ação é que o 
CER de Maracanaú, loca-
lizado no Ceará, passará a 
oferecer reabilitação au-
ditiva. No total, serão apli-
cados mais de R$ 49 mi-
lhões, conforme a pasta. 

O Programa Federal de 
Prevenção e Enfrenta-
mento do Assédio e da 
Discriminação na Admi-
nistração Pública Federal 
ganhou hoje (01) regras 
mais concretas para ser 
conduzido.

O governo federal pu-
blicou duas portarias para 
instituir um Plano Federal 
nessa área, além de um Co-

mitê Gestor do programa.
O Plano Federal es-

tabelece diretrizes para 
que as instituições criem 
seus planos de combate 
às práticas de assédio e 
discriminação. 

As medidas sugeridas 
incluem: escuta ativa, 
orientação e acompa-
nhamento das pessoas 
afetadas.

O Brasil registrou 341.806 
acidentes com animais 
peçonhentos ao longo de 
todo o ano de 2023 – sen-
do 43.933 ocasionados 
por aranhas. O número 
representa 12% do total. O 
Ministério da Saúde alerta 
que as aranhas respon-
dem, atualmente, como 
o segundo maior causa-

dor de envenenamentos 
por animais peçonhentos 
no país, atrás apenas dos 
escorpiões. “Acidentes 
por animais peçonhentos 
representam um impor-
tante desafio para a saúde 
pública no Brasil”, disse a 
pasta. “O país abriga uma 
grande variedade de ani-
mais peçonhentos”.

 Marcelo Camargo/Agência Brasil

Proposta é orientar pacientes com segurança

Saúde lança guia sobre 
mudanças climáticas

Maioria dos projetos para 
idosos é da sociedade civil

O Brasil conta, atualmente, 
com 403 projetos voltados a ido-
sos, que compreendem cerca de 
30 aspectos da vida dessa parce-
la da população. Quase metade 
(48,1%) beneficia mais de mil 
pessoas diretamente, quatro em 
cada dez iniciativas (39%) são 
tocadas por organizações da so-
ciedade civil e cerca de dois ter-
ços deles (62,3%) estão em ativi-
dade há cinco anos ou mais.

O mapeamento em que 
constam esses dados foi realiza-
do pelo Lab Nova Longevida-
de, em parceria com a Ashoka, 
rede global de empreendedo-
rismo social, o Instituto Beija, 
que atua no campo da filantro-
pia, e a associação Itaú Viver 
Mais. Nesta terça-feira (1º), 
quando é lembrado o Dia do 
Idoso, o levantamento fornece 
informações relevantes para se 
localizar quais áreas de cuida-
do e regiões do país são mais 
desconsideradas, inclusive 
pelo poder público, que é res-
ponsável por somente 4% dos 
projetos em funcionamento.

De acordo com os especialis-
tas que apuraram e reuniram os 
dados, a Região Sudeste do país é 
a que tem mais iniciativas (62%), 
ou, pelo menos, a que teve mais 
interesse em participar do levan-
tamento. Em seguida, aparecem 

o Nordeste (19%), o Sul (11%) 
e o Centro-Oeste (5%). Por úl-
timo, com apenas 3% dos proje-
tos, está a Região Norte.

Em relação aos estados, São 
Paulo (42,2%) lidera a lista, ao 
lado do Rio de Janeiro (10,2%), 
de Minas Gerais (9,7%), de 
Pernambuco (7,2%), do Rio 
Grande do Sul (5,2%) e da 
Bahia (5%). Além do Distrito 
Federal, 24 dos 26 estados bra-
sileiros participaram do mapea-
mento com pelo menos uma 

iniciativa. Acre e Rondônia não 
tiveram nenhum projeto infor-
mado ou identificado.

Além das organizações da 
sociedade civil, também se des-
tacam por manter a roda dos 
projetos girando o setor pri-
vado (22%), as startups (11%) 
e os produtores de conteúdo e 
mídia (11%).

As propostas concretiza-
das por pesquisadores e ins-
titutos ou grupos de pesquisa 
superam a participação do 

governo. A academia respon-
de por 9% das iniciativas, um 
percentual maior do que as 
ações governamentais (4%). 
Os pesquisadores são as figu-
ras principais (44%) que pu-
xam as iniciativas como de sua 
responsabilidade.

Os conselhos de Pessoas Ido-
sas e as aceleradoras ou incuba-
doras também têm demonstrado 
comprometimento com a causa, 
embora muito menor do que as 
organizações com outros perfis.

Levantamento mapeou 403 iniciativas em todo o país
Freepik

O mapeamento em que constam esses dados foi realizado pelo Lab Nova Longevidade

Nesta terça-feira, 1º de 
outubro, o jornalista Evaristo 
Costa divulgou que perdeu 
mais de 22 quilos em três se-
manas por conta da doença de 
Crohn. O depoimento trouxe 
muitas dúvidas sobre a doen-
ça, que é provocada por uma 
desregulação do sistema imu-
nológico, responsável pela de-
fesa do organismo.

Síndrome inflamatória do 
trato intestinal, a Doença de 
Crohn atinge predominan-
temente a parte inferior do 
intestino delgado e o intesti-
no grosso (cólon), mas pode 
afetar qualquer parte do trato 
gastrointestinal. 

De acordo com o glossário 
do Ministério da Saúde, tra-
ta-se de uma doença crônica 
que não tem cura. As terapias 
disponíveis contribuem para 
reprimir o processo inflama-
tório desregulado, ajudam a 
reduzir a inflamação e a con-
trolar os sintomas.

Em vídeo postado no Ins-
tagram, Evaristo Costa diz 

ter consciência de que pode 
colocar a doença em remissão 
e viver normalmente. “ Mas 
ainda não consegui, ainda não 
aprendi a lidar com ela [doena 
de Crohn]. 

Ainda tenho muita dificul-
dade, ainda não encontrei o 
remédio certo para estabilizá-
-la. Então ainda convivo com 
os sintomas, que são terríveis”, 
conta o jornalista. Muitos 
seguidores comentaram que 
convivem há muitos anos com 

a doença e conseguem ter vida 
normal, depois que encontra-
ram o tratamento adequado.

Diarreia, cólica abdomi-
nal, febre frequente e, às vezes, 
sangramento retal estão entre 
os principais sintomas asso-
ciados à Doença de Crohn, se-
gundo o Ministério da Saúde. 
Também podem ocorrer per-
da de apetite e perda de peso.

“A diarreia pode se desen-
volver lentamente ou começar 
de maneira súbita, podendo 

haver também dores articula-
res e lesões na pele. 

Na Doença de Crohn a 
dor abdominal e a diarréia 
freqüentemente surgem após 
as refeições. São comuns do-
res nas juntas, falta de apetite, 
perda de peso e febre. Outros 
sintomas precoces da doença 
de Crohn são lesões da região 
anal, incluindo hemorróidas, 
fissuras, fístulas e abscessos”, 
informa o site do Ministério 
da Saúde.

A doença é diagnosticada 
por meio de exames de ima-
gem como raio-x e endosco-
pias, além de exames de san-
gue. O tratamento é realizado 
em etapas por meio de um 
sistema que mede a atividade 
da doença baseado no núme-
ro de evacuações, de dores 
abdominais e da indisposição 
geral, dentre outras ocorrên-
cias. No entanto, se o pacien-
te apresentar um quadro mais 
leve, a evolução da doença 
pode ser acompanhada por 
um clínico.

Entenda o que é doença de crohn
Divulgação

Síndrome sem cura afeta o jornalista Evaristo Costa
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Nesta quarta-feira (2), um 
eclipse solar será parcialmente 
visível em Goiás e em outras re-
giões do Brasil, como Centro-
-Oeste, Sudeste e Sul, durante o 
pôr do sol. O fenômeno, conhe-
cido como “anel de fogo”, ocorre 
quando a Lua se posiciona entre 
o Sol e a Terra, criando uma som-
bra que não cobre totalmente o 
Sol. Enquanto o sul da Argentina 
e partes do Chile terão uma visão 
mais clara, em Goiás, o eclipse 
parcial poderá ser observado a 
partir de 17h08 até 18h10. É 
importante ressaltar que olhar 
diretamente para o eclipse pode 
causar danos graves à visão; por-
tanto, o uso de óculos especiais é 
essencial para garantir a seguran-
ça ao apreciar o evento.

Após o Parque Nacional da 
Chapada dos Guimarães, loca-
lizado a 65 km de Cuiabá, zerar 
os focos de incêndio ativos, os 
pontos turísticos Vale do Rio 
Claro e Cidade de Pedra foram 
reabertos na terça-feira (1). 
O Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio) informa que a equi-
pe do parque está empenhada 
em reabrir os demais atrativos 
em breve. Embora não haja 
focos ativos, o Corpo de Bom-
beiros continua monitorando 
a região ao longo das MT-251 
e MT-351. Durante os incên-
dios, que começaram em 21 de 
agosto e duraram mais de um 
mês, mais de 12,3 mil hectares 
do parque foram afetados.

O primo de Beto Pereira, can-
didato do PSDB à Prefeitura de 
Campo Grande, Joaci Nonato 
Rezende, se tornou réu em um es-
quema de corrupção no Detran-
-MS, supostamente chefiado pelo 
deputado tucano. Junto ao des-
pachante David Chita, que tenta 
um acordo de delação premiada 
com o MPMS, Joaci é acusado 
de fraudes na agência da cidade 
de Rio Negro (MS). Chita, fora-
gido, afirma ter repassado R$ 1,2 
milhão em propina a Beto Pereira, 
que, segundo ele, teria liderado 
o esquema a partir de janeiro de 
2023, em troca de proteção e no-
meações. Entre os envolvidos, está 
Priscila Rezende, prima de Beto, 
que ocupa um cargo estratégico 
no Detran-MS.

Eclipse solar 
anular poderá 
ser visto em 
pôr do sol

Pontos 
turísticos 
reabrem após 
incêndios

Primo de 
candidato é 
réu em caso 
de corrupção

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

A produção de soja no Dis-
trito Federal será impactada pelo 
fenômeno El Niño, que altera os 
padrões climáticos e afeta as datas 
de semeadura. Um estudo da Em-
brapa revelou que, durante os anos 
de El Niño, o volume de chuvas é 
40% menor nos meses críticos 
para o cultivo (setembro a dezem-
bro), em comparação com os anos 
de La Niña. A pesquisa, que ana-
lisou dados de 1974 a 2022, mos-
trou que a produtividade da soja 
plantada em setembro cai drasti-
camente: de 2.418 kg por hectare 
nos anos de La Niña para apenas 
493 kg por hectare nos anos de El 
Niño, uma redução de quase 80%. 
Essa diferença é menos acentuada 
quando a semeadura ocorre em 
novembro e dezembro.

Fenômeno 
El Niño afeta 
produção de 
soja na capital

DISTRITO FEDERAL

Preocupação com 
apostas nas escolas

A Associação de Pais e Alu-
nos das Instituições de Ensino 
do Distrito Federal (Aspa-DF) 
emitiu um comunicado de-
monstrando preocupação com 
o aumento de apostas on-line 
entre crianças e adolescentes 
nas escolas do DF. Segundo a 
entidade, essa prática pode pre-
judicar o desempenho acadêmi-
co e o bem-estar social e mental 
dos alunos, que estão cada vez 
mais expostos ao ambiente vir-
tual de jogos de apostas.

De acordo com a Aspa, as 
apostas podem criar depen-
dência em jovens, levando-os 
a perder o foco nos estudos. A 
associação observa que mui-
tos estudantes têm dedicado 
mais tempo a essas atividades 
do que inicialmente preten-
diam, o que gera procrastina-
ção nas tarefas escolares, pro-
blemas com o sono e queda 
no rendimento. A entidade 
defende que é necessário o 
envolvimento dos pais e res-
ponsáveis no monitoramento 
dessas atividades on-line.

Além disso, a Aspa reforça 
a relevância do diálogo entre 
pais e filhos para identificar 
sinais de problemas relaciona-
dos a jogos de apostas. A falta 
de supervisão pode resultar 
em consequências negativas, 
como o isolamento social dos 
jovens e o aumento da ansie-
dade. A associação destaca 
também que que o sistema 
educacional deve se preparar 
para implementar medidas de 
controle mais efetivas, a fim de 
detectar e abordar quedas no 
desempenho acadêmico vin-
culadas ao uso de dispositivos 
eletrônicos para apostas.

A Aspa ainda pede que a 
comunidade escolar se mobi-
lize para discutir estratégias 
de prevenção e intervenção, 
visando proteger os estudan-
tes e garantir um ambiente 
saudável de aprendizado. No 
comunicado, há o alerta para o 
risco de que as apostas on-line 
se tornem um novo vício entre 
os estudantes, similar ao que 
acontece com o uso de “vape”.

Cidade Ocidental: 
ex-prefeito é condenado

O ex-prefeito de Cidade 
Ocidental, em Goiás, Alex José 
Batista, foi condenado por im-
probidade administrativa re-
ferente ao seu mandato entre 
2009 e 2012. O processo, mo-
vido pelo Ministério Público 
goiano, também envolveu a em-
presa CCE Construtora Ltda. 
Ambos foram acusados de alie-
nar áreas públicas e repassá-las 
à construtora para saldar dívi-
das sem a devida autorização le-
gislativa. A sentença, proferida 
em fevereiro de 2024, reafirma 

as penalidades já determinadas 
em condenações anteriores.

A Justiça constatou que as 
áreas foram repassadas à CCE 
de forma irregular, sem licita-
ção e com decretos de desafe-
tação emitidos sem a aprovação 
da Câmara Municipal. Alex e 
a construtora foram condena-
dos a pagar R$ 4,8 milhões por 
danos morais coletivos e uma 
multa civil de R$ 9,7 milhões. 
Além disso, Alex teve seus di-
reitos políticos suspensos por 
oito anos.

Divulgação

Alex Batista é punido por improbidade administrativa
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Em 2007, Rithiele Sou-
za Silva precisou deixar 
os estudos na oitava sé-
rie para ajudar a família. 
Com a mãe balconista e o 
pai servente de pedreiro, 
a jovem começou a cui-
dar da irmã recém-nasci-
da. Em 2019, após 12 anos 
fora da escola, foi aprova-
da no vestibular para me-
dicina da Universidade 
de Brasília (UnB).

A conquista se tornou 
ainda mais emocionan-
te quando, na semana 
passada, Rithiele surpre-
endeu os pais ao mos-
trar o jaleco que usará na 

profissão, uma cena que 
emocionou muitos nas 
redes sociais.

Rithiele terminou o ensi-
no médio por meio da Edu-
cação de Jovens e Adultos 
(EJA) em 2014, após perder 
um emprego por não ter 
diploma. Sem cursos pre-
paratórios ou professores 
particulares, começou a 
estudar sozinha para o ves-
tibular da UnB. 

Atualmente, no 11º 
semestre, Rithiele re-
conhece a importância 
da universidade em sua 
formação pessoal e aca-
dêmica.

Pesquisa do instituto Real 
Time Big Data indica que 
Márcio Correa (PL) lidera a 
disputa pela prefeitura de 
Anápolis (GO), com 35% das 
intenções de voto, enquan-
to Antônio Gomide (PT) 
aparece com 30%. Correa 
se destaca tanto na pes-
quisa estimulada quanto 
na não estimulada, além da 
margem de erro.

A residência da prefeita de 
Jardim (MS) e candidata 
à reeleição, Clediane Mat-
zembacher (PP), foi alvo 
de um atentado a tiros na 
madrugada de domingo 
(29). Câmeras de segurança 
registraram dois suspeitos 
em uma motocicleta dispa-
rando várias vezes contra a 
casa, atingindo uma janela 
de vidro.

A Justiça de Mato Gros-
so absolveu o ex-secretá-
rio Kleber Alves de Lima 
das acusações de assédio 
moral e sexual contra ser-
vidores da Secretaria de 
Comunicação. A juíza Célia 
Regina Vidotti declarou a 
ação improcedente, pois a 
conduta não se enquadra 
mais como ato de improbi-
dade administrativa.

A Polícia Federal está in-
vestigando um homem 
de 36 anos, suspeito de 
incendiar a Área de Pro-
teção Ambiental do Pla-
nalto Central, no Distrito 
Federal, no dia 25 de se-
tembro. O incêndio devas-
tou 3,8 milhões de metros 
quadrados, o equivalente 
a 570 campos de futebol.

As matrículas para novos 
alunos da rede pública do 
Distrito Federal para 2025 
estão abertas até 31 de ou-
tubro. Inscrições devem ser 
feitas no site da Secretaria 
de Educação ou pelo tele-
fone 156. Resultados serão 
divulgados em 30 de de-
zembro, exclusivamente no 
site da secretaria.

Eduardo Botelho (União) 
lidera a corrida pela Pre-
feitura de Cuiabá (MT), 
com 50,92% dos votos vá-
lidos, segundo pesquisa 
do Instituto Sensor. Abíilio 
Brunini (PL) tem 20,66%, 
enquanto Lúdio Cabral 
(PT) e Kennedy (MDB) 
aparecem com 14,64% e 
4,08%, respectivamente. 

A Estação Bispo, em Cuia-
bá (MT), reabriu na terça-
-feira (1) após treze dias 
de manutenção. As me-
lhorias incluíram pintura, 
limpeza, revisão das ins-
talações elétricas e manu-
tenção das portas de em-
barque e desembarque. 
Além disso, reparos no as-
falto ao redor do terminal 
foram realizados.

O guia TasteAtlas classifi-
cou o pequi e a pamonha 
entre as piores comidas do 
mundo. O pequi, ficou em 
2º lugar no ranking das pio-
res comidas do Brasil, man-
tendo a posição do ano 
passado com o prato arroz 
com pequi. O guia descre-
ve o pequi como uma fruta 
sazonal com um forte sabor 
de queijo.

A “Semana pra Dança 
2024” teve ínicio nessa se-
mana, em Campo Grande, 
(MS) e vai até 6 de outubro, 
oferecendo programação 
gratuita. Serão 16 espetácu-
los, 57 coreografias, 12 ofici-
nas e 11 ações de mediação 
artística. A abertura ocorreu 
no teatro Aracy Balabanian, 
com a Cia de Dança do 
Pantanal.

O Hospital Estadual de 
Águas Lindas (GO) lançou 
o projeto “O que importa 
para você?” para huma-
nizar o atendimento e 
melhorar a experiência 
dos pacientes. A iniciativa 
visa fortalecer o relaciona-
mento entre profissionais 
e pacientes, promovendo 
cuidados com compaixão. 

Reprodução/Redes sociais

Ela foi aprovada no vestibular mais disuputado do DF

Da escola pública à 
faculdade de Medicina 

Lodo de esgoto vira 
fertilizante no DF

Por Thamiris de Azevedo

A Companhia de Sanea-
mento Ambiental do Distrito 
Federal (Caesb) desenvolveu 
um fertilizante que transforma 
o lodo recolhidos dos esgotos 
em biossólido, como são cha-
mados os compostos orgânicos 
que têm essa origem. A dis-
tribuição gratuita do produto 
foi destinada para mais de 200 
agricultores do DF e do entor-
no. Desde 2021, a iniciativa 
funciona como uma alternativa 

sustentável e acessível para pe-
quenas e médias propriedades 
das regiões rurais.

Segundo a Caesb, por dia 
são produzidas mais de 400 
toneladas de lodo nas redes 
de tratamento da região. De 
acordo com o gerente de Ope-
ração das Bacias do Melchior 
e Alagado, Cristiano Mano, as 
condições climáticas da região 
favorecem a nova técnica.

“Temos muito calor e se-
cura”, explicou. “Isso torna o 
processo de baixo custo para 

processar um lodo de ótima 
qualidade em termos de maté-
ria orgânica. É um material rico 
em minerais adequados para 
uso no solo. Com ele, o produ-
tor não precisa comprar outros 
insumos”, ressaltou o gerente à 
Agência Brasília.

Segundo o presidente da 
Caesb, Luís Antônio Almei-
da Reis, em uma entrevistada 
dada ao podcast do GDF, há 
uma longa fila de produtores 
aguardando o fertilizante, que 
ainda não é disponibilizado 

para venda no mercado.

Como funciona

Após a remoção de sólidos 
e impurezas do esgoto que che-
ga às estações de tratamento, 
como lixo, detritos e areias, o 
material é encaminhados para 
o Aterro Sanitário de Brasília.

O esgoto passa por uma eta-
pa biológica, onde micro-orga-
nismos anaeróbios e aeróbios 
realizam duas fases de depura-
ção, retirando elementos dis-
solvidos, como fósforo e nitro-
gênio, que são incorporados ao 
biossólido. O lodo resultante 
vai para o decantador, onde é 
separado do líquido tratado e 
retirado o excesso de água.

Depois desse processo, o 
material é transportado até o 
pátio de secagem, onde é ex-
posto ao sol e ao vento para ser 
monitorado para padronizar a 
umidade e eliminar micro-or-
ganismos patogênicos. Assim, 
tornando-o adequado para uso 
agrícola.

Quando chega à proprieda-
de rural, é realizado mais um 
processo. Mistura-se o produto 
a pó de rocha e resíduo de con-
finamento, que passa por mu-
danças de temperatura após a 
junção com água. Em um mês, 
está pronto para ser utilizado.

Produto é ambientalmente sustentável e aumenta produção
Matheus H. Souza/Agência Brasília

Manejo do fertilizante orgânico produzido pela Caesb
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Sete meses após registrar a 
maior enchente de sua história, 
com o Rio Acre atingindo 15,58 
metros, Brasiléia agora vive sua 
pior seca, com o nível do rio re-
duzido a 60 cm, o menor já re-
gistrado. A Defesa Civil alerta 
para o risco de desabastecimento, 
afetando especialmente a zona 
rural, que já enfrenta dificuldades 
no fornecimento de água. Cami-
nhões-pipa estão sendo organi-
zados para atender moradores 
das áreas rural e urbana, além de 
ribeirinhos e povos originários. 

Caso a seca continue, a área 
urbana também poderá ser atin-
gida. Autoridades esperam chu-
vas mais intensas a partir da se-
gunda quinzena de outubro para 
aliviar a situação.

O “Radar Ambiental”, aplica-
tivo desenvolvido pelo Ministério 
Público do Amapá e relançado 
pelo Conselho Nacional do Mi-
nistério Público (CNMP), será 
utilizado em todo o Brasil para 
denúncias de crimes ambientais.

A população poderá en-
viar fotos, vídeos, descrições e 
a localização de eventos como 
incêndios, ajudando no mapea-
mento desses crimes. Desde o 
relançamento, o app já recebeu 
mil denúncias. O sistema é sim-
ples, não coleta informações 
pessoais e permite acompanha-
mento das denúncias. 

O projeto faz parte de um 
plano estratégico nacional para 
intensificar o combate a crimes 
ambientais no país.

As eleições municipais em 
Manaus, marcadas para 6 de outu-
bro, ocorrerão das 7h às 16h, para 
alinhar com o horário de Brasília, 
que é uma hora à frente. 

Em outros 11 municípios 
do Amazonas, como Amaturá 
e Tabatinga, a votação será das 
6h às 15h, conforme a Resolu-
ção TSE nº 23.736/2024. Essa 
diferença visa garantir que 
todas as urnas sejam fechadas 
simultaneamente em todo o 
país, facilitando a apuração 
dos resultados. Nas cidades 
que seguem o horário oficial 
de Brasília, a votação será das 
8h às 17h. O resultado em Ma-
naus deve ser divulgado entre 
18h30 e 19h, de acordo com 
estimativas do TRE.

Acre entre 
extremos: seca 
recorde após 
cheia histórica

App nacional 
para denúncias 
de crimes 
ambientais

Horários das 
eleições em 
Manaus é 
divulgado 

ACRE AMAPÁ AMAZONAS

A partir da segunda-feira 
(30), o trecho da BR-316, no 
km 10, que liga Marituba a 
Belém, foi interditado tempo-
rariamente para o asfaltamen-
to das três pistas em frente ao 
futuro Terminal de Marituba. 
O trânsito foi desviado para as 
duas pistas do BRT. Segundo 
o Núcleo de Gerenciamento 
de Transporte Metropolitano 
(NGTM), a interdição é neces-
sária para melhorar a infraes-
trutura da região. A previsão 
é que o asfalto seja liberado na 
sexta-feira (4), permitindo a 
normalização do trânsito. Os 
motoristas devem ficar atentos 
à sinalização das obras e seguir 
as orientações para garantir a 
segurança durante esse período.

Trecho da 
BR-316 é 
interditado 
para obras

PARÁ

Acordo destina 
R$ 1 bilhão a Belém

O governo federal e o es-
tado do Pará fecharam acordo 
que libera quase R$ 1 bilhão 
para investimentos em mobi-
lidade urbana, infraestrutu-
ra e habitação em cidades da 
Grande Belém. O anúncio 
ocorreu durante evento reali-
zado pelo governador Helder 
Barbalho e o ministro das Ci-
dades, Jader Filho, destacando 
obras financiadas pelo Novo 
PAC e pelo programa Minha 
Casa Minha Vida.

Entre os projetos de mobili-
dade, o financiamento garantirá 
a compra de 265 novos ônibus, 
incluindo modelos elétricos e 
sustentáveis, que serão integra-
dos ao sistema BRT da região. 
O governador mencionou que 
os veículos, equipados com ar 
condicionado e wi-fi, atenderão 
Belém, Ananindeua, Maritu-
ba, Benevides, Santa Bárbara e 
Santa Izabel.

No setor de infraestrutu-
ra, a parceria prevê a macro-
drenagem da Bacia do Mata 

Fome, considerada uma das 
regiões com maior carência 
de saneamento. Outro desta-
que foi a destinação de R$ 6,7 
milhões para regularização 
fundiária nos bairros Guamá 
e Canarinho.

Em relação à habitação, a 
parceria entre o Governo do 
Pará e a União irá investir R$ 
314 milhões em novas mora-
dias. Serão 1.588 unidades em 
Ananindeua e 384 em Belém. 
O investimento no setor habi-
tacional é parte do esforço para 
atender áreas urbanas e rurais.

Outro projeto confirmado 
foi a revitalização do Mercado 
Ver-o-Peso, com recursos de R$ 
16,6 milhões, além de R$ 18,9 
milhões para a requalificação 
da orla de Icoaraci, incluindo 
melhorias na infraestrutura 
local, como a reconstrução da 
feira de artesanato e criação de 
áreas de lazer. O governador 
Helder Barbalho (MDB) disse 
que o objetivo é garantir a con-
clusão das obras da COP 30.

MPE tenta cassar 
candidato no AM

O Ministério Público Elei-
toral do Amazonas (MPE) 
recorreu, neste domingo (29), 
pela segunda vez contra a de-
cisão que aceitou o registro de 
candidatura do ex-prefeito de 
Coari, Adail Pinheiro (Repu-
blicanos), que tenta retornar ao 
cargo após dez anos.

Em agosto, o promotor elei-
toral Bruno Escorcio Cerquei-
ra Barros impugnou o pedido 
de registro de candidatura de 
Adail, sob alegação de que o 
ex-prefeito tinha condenação 

criminal em razão de condena-
ção pelos crimes contra a vida e 
a dignidade sexual.

A contestação do MPE, no 
entanto, foi rejeitada pela juí-
za Dinah Câmara Fernandes 
Abrahão, da 8ª Zona Eleitoral 
do Amazonas, no dia 16 deste 
mês. Ela considerou as decisões 
provisórias proferidas por dife-
rentes tribunais que suspende-
ram sentenças que poderiam 
barrar a participação de Adail 
no pleito deste ano. O MPE 
tenta cassar a decisão da juíza.

Felipe Campinas/AM ATUAL

Ex-prefeito tenta concorrer apesar de condenação

CORREIO NORTE
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O espetáculo “Estórias 

que meu pai contou” será 

apresentado no Teatro 

Amazonas nesta quarta-

-feira (02/10), às 20h, com 

entrada gratuita. A peça, 

uma uma homenagem 

ao Dia Nacional da Pes-

soa Idosa, é protagoniza-

da por pessoas idosas do 

Grupo de Teatro Renascer 

Izael Tavares, da Funda-

ção Universidade Aberta 

da Terceira Idade (FUnA-

TI), e faz parte do Festival 

de Teatro da Amazônia.

O espetáculo abor-

da tradições culturais do 

povo ribeirinho do Ama-

zonas, com dança, músi-

ca e religiosidade. Cerca 

de 30 atores participam, 

incluindo alunos e convi-

dados especiais. Segundo 

a professora Lilian Macha-

do, coordenadora do gru-

po, a peça mistura histó-

rias reais dos atores com 

lendas e mitos regionais.

A apresentação refor-

ça a missão da FUnATI 

de promover o envelhe-

cimento saudável através 

das artes.

Criado em 2003, o Gru-

po de Teatro é formado 

por artistas com mais de 

60 anos.

A governadora em exer-

cício, Mailza Assis (PP), 

sancionou a Lei Comple-

mentar nº 258, que regu-

lamenta a licença-prêmio 

para servidores estaduais. 

Após cinco anos de servi-

ço efetivo, eles têm direito 

a 90 dias de licença remu-

nerada, que pode ser con-

cedida integralmente ou 

em até três parcelas.

O Ministério Público de 

Rondônia (MPRO) regis-

trou 472 denúncias de 

irregularidades eleitorais 

em 2023, com 440 delas 

recebidas de maio até 

30 de setembro. As prin-

cipais queixas incluem 

propaganda irregular, 

registros de candidatura 

inadequados e abuso de 

poder político.

A Polícia Militar apreendeu 

um adolescente de 17 anos 

no bairro Taquari, em Rio 

Branco (AC), na tarde de se-

gunda-feira (30). Ele estava 

com uma submetralhado-

ra caseira e munições de 

9mm, encontradas durante 

um patrulhamento. O jo-

vem tentou fugir para uma 

casa abandonada, conheci-

da por tráfico de drogas.

Igor Normando (MDB) li-

dera a corrida pela prefei-

tura de Belém (PA) com 

40,8% das intenções, con-

forme pesquisa da 100% 

Cidades em parceria com 

a Futura Inteligência, di-

vulgada à EXAME na terça 

(1). Eder Mauro (PL) apa-

rece em segundo lugar, 

com 27,3%.

A ponte Governador José 

Wilson Siqueira Cam-

pos, localizada no estado 

de Tocatins e que liga 

Palmas a Luzimangues, 

será duplicada com uma 

passarela metálica para 

pedestres e ciclistas. O 

governo busca um em-

préstimo de R$ 250 mi-

lhões para a obra.

O delegado Sidney Leite, 

ex-titular da Delegacia de 

Tóxicos e Entorpecentes 

do Amapá, foi demitido 

e condenado a 10 anos 

e 2 meses de prisão por 

envolvimento com uma 

facção criminosa. A sen-

tença foi proferida nesta 

segunda-feira (30) pela 3ª 

Vara Criminal.

Professores da rede muni-

cipal de Rorainópolis (RO) 

entraram em greve há uma 

semana, suspenderam as 

atividades e pedem a atua-

lização do Plano de Cargos, 

Carreiras e Remuneração 

(PCCR), que não é respeita-

do desde 2014. De acordo 

com o sindicato, os docen-

tes não recebem o reflexo 
do piso salarial desde 2023.

No próximo domingo (6), 

6.228.132 eleitores do Pará 

terão a oportunidade de 

votar para prefeito, vice e 

vereadores. A votação será 

aberta pontualmente às 8h 

e se encerrará às 17h (horá-

rio de Brasília). O Tribunal 

Regional Eleitoral do Pará 

(TRE) prevê que os resulta-

dos finais sejam divulgados 
por volta das 22h. 

Na 30ª edição do Concurso 

de Redação do Círio de Na-

zaré no Pará. Participaram, 

no total, 152 alunos, sendo 

71 da rede pública e 81 de 

escolas privadas. Os temas 

abordaram a sociedade 

atual e o sentimento de 

pertencimento. A Diretoria 

da Festa de Nazaré divulga-

rá os vencedores e os prê-

mios que receberão.

Servidores do INSS rea-

lizaram um protesto em 

Manaus (AM) na terça-fei-

ra (1) em busca de melho-

res condições de trabalho 

e reestruturação de car-

reira. A greve nacional co-

meçou em agosto e, dos 

180 servidores do estado, 

60 estão paralisados, afe-

tando o atendimento.

Divulgação/ FUnATI

Apresentação destaca histórias e cultura ribeirinha

Idosos estrelam espetáculo 
no Teatro Amazonas

Facção do RJ suspeita de 
bancar campanhas no AP

A Polícia Federal (PF) 
apreendeu, na terça-feira (1º), 
cerca de R$ 130 mil durante 
duas operações simultâneas 
no município de Oiapoque, 
Amapá. As ações tiveram 
como objetivo combater o fi-
nanciamento de campanhas 
eleitorais de dois candidatos a 
vereador, supostamente apoia-
dos por uma facção criminosa 
do Rio de Janeiro. A investiga-
ção aponta que o grupo estaria 
usando recursos provenientes 
do tráfico de drogas e da com-
pra de votos para influenciar o 
resultado eleitoral.

De acordo com a PF, a prin-
cipal facção criminosa do Rio 
de Janeiro, o Comando Ver-
melho (CV), tem interesse em 
eleger candidatos que facilita-
riam a distribuição de drogas e 
armamentos para garimpos da 
região. Além da apreensão do 
dinheiro, a operação também 
resultou em quatro prisões de 
pessoas ligadas à prefeitura da 
cidade, ocorridas no último 
sábado, por suspeita de crime 
eleitoral.

Na ocasião, foram apreen-
didos R$ 99,8 mil, que a polí-
cia acredita serem destinados 
à compra de votos. As inves-
tigações estão sendo conduzi-

das em sigilo, e os envolvidos 
poderão responder por cor-
rupção eleitoral e organização 
criminosa, crimes cujas penas 
podem chegar a até 12 anos de 
reclusão e multa.

O prefeito de Oiapoque, 
Breno Almeida (PP), foi afas-
tado do cargo pela justiça elei-
toral na tarde de terça-feira. A 
decisão foi tomada pelo juiz 
Carlos Fernando, atendendo a 
um pedido do Ministério Pú-
blico Eleitoral. O processo con-

tra o prefeito, que já havia sido 
preso no último fim de semana, 
também corre em sigilo.

Breno Almeida foi detido 
após ser flagrado transportan-
do quase R$ 100 mil em espécie 
junto com três secretários mu-
nicipais dentro de um carro. A 
abordagem foi feita por agentes 
da Polícia Civil, que investiga-
vam uma denúncia de ameaça 
registrada pelo pai do prefeito, 
o ex-prefeito Miguel Caetano.

O prefeito foi conduzido à 

delegacia, onde prestou depoi-
mento e foi autuado em flagran-
te. Ele foi liberado após pagar 
uma fiança de R$ 100 mil, mas 
o valor apreendido permaneceu 
retido para análise. As suspeitas 
indicam que os recursos seriam 
usados para a compra de votos 
durante as eleições municipais.

Com o novo afastamento, 
a justiça determinou que o pre-
feito permaneça fora do cargo 
até o fim das eleições. A PF 
continuará as investigações.

Grupo é suspeito de financiar eleições para facilitar tráfico
PF/Divulgação

O prefeito da cidade foi afastado do cargo por decisão do TRE-AP.



12 Quarta-feira, 2 de Outubro de 2024NORDESTE

A pesquisa Quaest, divul-
gada na última segunda-feira 
(30), questionou os eleitores do 
Recife sobre qual característi-
ca consideram  importante na 
hora de votar em um vereador. 
Para 25% dos entrevistados, a 
representação da região ou do 
bairro é essencial. Realizada 
entre os dias 27 e 29 de setem-
bro, a pesquisa ouviu 900 elei-
tores na capital pernambucana. 
Com uma margem de erro de 3 
pontos percentuais para mais 
ou para menos, o estudo possui 
um nível de confiança de 95%. 
Esses dados são fundamentais 
para compreender as expecta-
tivas e prioridades dos eleitores 
em relação aos seus represen-
tantes na Câmara Municipal.

O Índice de Movimentação 
Econômica de Salvador, calcu-
lado pela Superintendência de 
Estudos Econômicos e Sociais 
da Bahia (SEI), registrou uma 
expansão de 1,7% em julho de 
2024 em comparação ao mês 
anterior. Três das seis variáveis 
que compõem o indicador 
contribuíram para esse aumen-
to, com destaque para a carga 
portuária, que apresentou uma 
variação positiva de 14,4%. 
Também houve crescimento 
no número de passageiros de 
ônibus urbanos (2,7%) e com-
bustíveis (0,1%). Por outro 
lado, houve quedas nas variá-
veis de passageiros no Aeropor-
to Internacional de Salvador 
(-5,9%).

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) 
aprovou, nesta segunda-feira 
(30), a convocação de tropas 
federais para garantir a segu-
rança nos municípios de Pau-
lista, Pombal e São Bento, lo-
calizados no Sertão do estado. 
As tropas atuarão no primeiro 
turno das eleições municipais, 
que acontecerá no dia 6 de ou-
tubro, assegurando a proteção 
nos locais de votação. A decisão 
visa garantir a tranquilidade e a 
integridade do processo eleito-
ral nessas cidades, promovendo 
um ambiente seguro para os 
eleitores e para a equipe de tra-
balho envolvida nas eleições. A 
medida foi tomada em resposta 
a solicitações das autoridades.

Pesquisa 
mostra 
prioridades 
de eleitores  

Movimentação 
econômica 
de Salvador 
cresce 1,7% 

TRE-PB aprova 
tropas federais 
para eleições 
em 3 cidades

PERNAMBUCO BAHIA PARAÍBA

A governadora Fátima Be-
zerra anunciou a gratuidade no 
transporte rodoviário intermu-
nicipal e metropolitano para 
o primeiro turno das eleições 
municipais. O benefício será 
válido no fim de semana da vo-
tação. Serão investidos R$ 600 
mil para assegurar que os poti-
guares tenham gratuidade no 
deslocamento até o domicílio 
eleitoral. Segundo a governa-
dora Fátima Bezerra, o benefí-
cio seguirá os mesmos moldes 
de 2022, quando o governo es-
tadual também garantiu a gra-
tuidade nas passagens intermu-
nicipais. Em 2024, os eleitores 
poderão retirar os bilhetes de 
viagem nos guichês das empre-
sas de transporte.

RN oferece 
transporte 
intermunicipal 
gratuito 

R.G. DO NORTE

Juíza revoga prisão 
de Lauremília Lucena

A juíza Maria Fátima Ra-
malho, da 64ª Zona Eleitoral 
de João Pessoa, revogou nesta 
terça-feira as prisões preventi-
vas de Lauremília Lucena, pri-
meira-dama de João Pessoa, e 
de sua assessora Tereza Cris-
tina. A magistrada converteu 
as prisões em medidas caute-
lares, que restringem algumas 
ações das investigadas.

Entre as medidas impostas 
estão:

Proibição de frequentar o 
Bairro São José e órgãos pú-
blicos da Prefeitura de João 
Pessoa;

Proibição de manter con-
tato com os demais investiga-
dos no processo;

Proibição de ausentar-se 
da Comarca de João Pessoa 
por mais de oito dias sem co-
municação prévia ao juízo res-
ponsável;

Obrigação de recolhimen-
to domiciliar no período no-
turno e nos dias de folga, das 
20h às 6h;

No despacho, a juíza jus-

tificou a decisão afirmando 
que as investigadas são rés 
primárias, possuem residên-
cia fixa e ocupação lícita. 
Além disso, por estarem 
devidamente representadas 
por advogados, demonstram 
comprometimento com o 
andamento do processo e 
com as investigações.

A juíza também destacou 
que a coleta de provas já foi 
realizada durante o cumpri-
mento de mandados de busca 
e apreensão nas residências 
das investigadas, o que reduz 
o risco de destruição de pro-
vas. Assim, a prisão preventiva 
foi considerada desnecessária, 
sendo suficiente o cumpri-
mento das medidas cautelares 
para garantir a ordem do pro-
cesso judicial. 

Com isso, Lauremília 
Lucena e Tereza Cristina 
continuam respondendo às 
investigações, mas em liber-
dade, desde que respeitem as 
determinações impostas pelo 
Tribunal Eleitoral.

Bahia gera 16 mil 
empregos formais

A Bahia gerou 16.149 em-
pregos formais em agosto, 
6.535 a mais que em julho, 
representando um aumento 
de 67,97%. Comparado ao 
mesmo período de 2023, hou-
ve 4.469 novos empregos, um 
crescimento de 38,26%. No 
acumulado dos últimos 12 me-
ses, o saldo foi de 84.438 vagas, 
6.676 a mais que no ano ante-
rior. O estado ocupa a quarta 
posição na geração de empregos 
em agosto, segundo dados do 
Novo Caged, do Ministério do 

Trabalho e Emprego (MTE). 
O setor de Serviços liderou 
com 58,4% das vagas (9.438), 
seguido do Comércio (19,6%), 
Indústria (11,9%), e Constru-
ção Civil e Agropecuária, que 
também tiveram saldo positivo, 
porém inferior a 2023. O gru-
po de Serviços Administrativos 
teve o maior saldo (27,2% ou 
4.400 empregos), seguido por 
vendedores do comércio (27% 
ou 4.353 vagas), e Trabalhado-
res da Produção de Bens e Ser-
viços Industriais (26,2%).

Reprodução

A Indústria representou 11,9% do total de vagas (1.922)
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Cinco medalhas de ouro, 

sete de prata e 11 de bron-

ze é o saldo parcial de 

conquista dos estudantes 

atletas baianos nos pri-

meiros dez dias de com-

petição dos Jogos Esco-

lares Brasileiros (JEBs), 

que acontecem até 03 de 

outubro em Recife, Per-

nambuco. Os pódios para 

a Bahia foram assegura-

dos por representantes 

do interior do estado e da 

Região Metropolitana de 

Salvador (RMS) das mo-

dalidades de atletismo, 

judô, karatê, taekwondo, 

tênis de mesa e wrestling. 

A competição teve início 

dia 21 de setembro e logo 

no primeiro dia os judocas 

baianos Davi Alcântara, 

Thayla Gomes e Anna Le-

thicia Duarte já conquista-

ram, ouro, prata e bronze. 

Thayla, de Jequié, na série 

prata; Davi, de Castro Al-

ves, e Anna, de Juazeiro, 

ambos na série bronze. A 

modalidade garantiu um 

total de oito medalhas 

para a Bahia.represen-

tantes: a judoca Mariana 

Ferreira, 13 anos, aluna da 

Escola Municipal Antônio 

Carlos Souto de Laje, foi 

ouro na série prata.

Técnicos do Núcleo do 

Paradesporto da Superin-

tendência dos Desportos 

do Estado da Bahia (Su-

desb) e professores espe-

cialistas em inclusão apre-

sentarão práticas voltadas 

para pessoas com defici-
ência e o combate ao ca-

pacitismo na 7ª Formação 

Docente, organizada pela 

Secretaria Municipal.

O Projeto Pet Noronha 

em Pernambuco, enfati-

zou as ações de auxílio de 

200 animais, entre gatos 

e cães, abandonados na 

ilha. Em outubro será pro-

movida uma jornada de 

saúde.  Para a adoção, o 

Projeto faz uma exigência: 

que o “sobrenome” regis-

trado nos documentos do 

animal seja “Noronha”.

A formação continuada 

dos educadores é um 

dos temas centrais do 

II Encontro Estadual de 

Educadoras e Educa-

dores do Rio Grande do 

Norte, iniciado, em Na-

tal, e que vai até o dia 2 

de outubro. A abertura 

do evento contou com a 

presença da governado-

ra Fátima Bezerra.

O Governo do Estado da 

Bahia deu mais um pas-

so  na modernização do 

sistema de saúde, com a 

inauguração da nova cen-

tral estadual de laudos, 

localizada em Salvador. 

Fruto da Parceria Públi-

co-Privada (PPP) entre o 

Estado e a Rede Brasileira 

de Diagnóstico (RBD).

Em quatro anos, o núme-

ro de pesquisas eleitorais 

contratadas para prefeito 

teve um crescimento de 

mais de 235%. A informa-

ção foi obtida a partir dos 

dados do Tribunal Supe-

rior Eleitoral. O Correio 

tem publicado levanta-

mentos em outras cida-

des que não as capitais. 

Na terça-feira (1), teve iní-

cio o Outubro Rosa, mês 

dedicado à conscientiza-

ção sobre a prevenção e a 

importância do diagnósti-

co precoce do câncer de 

mama. A Secretaria de 

Saúde do Recife preparou 

uma série de ações, com 

destaque para a oferta de 

3.200 vagas de exames.

Faltando cinco dias para 

o primeiro turno das Elei-

ções Municipais de 2024, 

o aplicativo Pardal, do Tri-

bunal Superior Eleitoral 

(TSE), já acumula 737 de-

núncias de irregularida-

des eleitorais desde o iní-

cio da campanha, em 16 

de agosto. A maioria das 

denúncias é relacionada a 

candidatos a vereador.

Com a implantação de 

um posto no municí-

pio de Parnaguá, a 900 

km de Teresina, o Piauí  

passa a contar com 120 

unidades do Instituto de 

Identificação Digital Fé-

lix Pacheco em 102 mu-

nicípios. A informação 

é do governador Rafael 

Fonteles, que visitou na 

segunda-feira (30).

O Núcleo de Apoio ao Tra-

balho (NAT) do Sergipe, 

divulgou 50 novas vagas 

de emprego disponíveis 

em Sergipe. As oportuni-

dades são para os níveis 

fundamental, médio e su-

perior, com ou sem expe-

riência comprovada, além 

de vagas afirmativas para 
Pessoa com Deficiência 
(PcD).

O jogador Wellington 

Lima, de 19 anos, atacante 

do Maranhão Atlético Clu-

be (MAC), foi assassinado 

a tiros na madrugada da 

última terça-feira (1º), no 

bairro Funil, na zona rural 

de São Luís. Atualmente, 

o atleta estava disputan-

do o Campeonato Mara-

nhense sub-19.

 Divulgação/ Ascom Sudesb

Os pódios foram assegurados por representantes do interior

Baianos conquistam 23 
medalhas em Jogos Escolares

Turismo de Sergipe é o que 
mais cresce no Nordeste

Em 2024, o setor de turismo 
em Sergipe apresenta um cres-
cimento notável em compara-
ção aos demais estados brasilei-
ros. O estado, conhecido como 
o “país do forró”, registrou uma 
variação acumulada de 6,5% 
em julho, em relação ao mesmo 
período de 2023. Esse desem-
penho coloca Sergipe como a 
quarta maior variação do Bra-
sil e a maior da região Nordes-
te. Os dados foram levantados 
pelo Conselho de Turismo da 
Federação do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo do 
Estado de São Paulo (Fecomér-
cio/SP) e compartilhados com 
o Núcleo de Comunicação e 
Inteligência da Fecomércio/SE.

A principal razão para esse 
desempenho positivo é a rees-
truturação das políticas pú-
blicas voltadas ao fomento do 
turismo, implementadas pelo 
governo estadual por meio da 
Secretaria de Estado do Turis-
mo (Setur). A gestão da pasta 
tem se concentrado em pro-
mover o destino Sergipe nos 

principais mercados emissores 
de turistas do Brasil, com ações 
direcionadas à promoção do es-
tado.

De acordo com o governa-
dor Fábio Mitidieri, o prota-
gonismo de Sergipe no turismo 
do Nordeste é resultado de uma 
série de ações estratégicas que 
têm fortalecido o setor no es-
tado. Entre essas ações estão os 
investimentos governamentais 
para impulsionar o turismo lo-
cal, como a ampla divulgação 
do estado em feiras nacionais, 

a criação de um calendário de 
eventos que mantém a econo-
mia ativa durante todo o ano e 
as parcerias com a iniciativa pri-
vada. “Esses esforços têm proje-
tado Sergipe como um destino 
emergente no cenário turístico 
nacional, e estamos felizes em 
ver que nossa gestão tem con-
tribuído significativamente 
para isso”, disse o governador.

Outro fator fundamental 
apontado por Mitidieri para o 
crescimento do turismo é o in-
vestimento contínuo em segu-
rança pública. Sergipe foi eleito 
o estado mais seguro do Nor-
deste, conforme pesquisa reali-
zada pela Revista Veja, baseada 
em dados do Sistema Nacional 
de Informações em Segurança 
Pública (Sinesp) de 2023. O 
levantamento mostrou que o 
estado possui a menor taxa de 
homicídios por 100 mil ha-
bitantes da região, com 19,59 
homicídios. O governador 
destacou que a segurança é um 
fator essencial para a escolha de 
destinos turísticos. “Estamos 
empenhados, junto à Secretaria 
de Estado da Segurança Pública 
(SSP), em seguir reduzindo os 
índices de criminalidade, o que 
fortalece Sergipe como um des-
tino seguro e confiável para os 
turistas. 

Estudo revela que variação percentual é a 4ª maior do país
Soraya Resende

Sergipe registra a 4ª maior variação no turismo em 2024
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AL: Sala Lilás da Arsal atende 2,6 mil mulheres

A primeira Sala Lilás insta-
lada em um terminal rodoviá-
rio do país chegou à marca de 
mais de 2.600 mulheres atendi-
das, seja por meio da busca ati-
va, seja com atendimento pela 
equipe de técnicas. A Sala Lilás 
da Arsal completou um ano de 
funcionamento em agosto e 
apresentou um panorama à di-
retoria da agência com as ativi-
dades do período.

Segundo os dados, foram 

realizados 543 atendimentos, 
sendo 316 de mulheres víti-
mas de violência que recebe-
ram acolhimento psicológico, 
jurídico e social. Durante o 
atendimento, as vítimas recebe-
ram acompanhamento e foram 
encaminhadas para a rede de 
apoio de combate à violência 
contra a mulher do Estado.

A exemplo das estatísticas 
nacionais, as agressões são 
cometidas, em maioria, por 

maridos, ex-maridos, ex-na-
morados e ex-companheiros. 
Apesar da violência contra 
mulher ser mais perceptível 
quando se trata de violência 
física, a Sala Lilás da Arsal re-
gistrou 279 casos de violência 
psicológica, 143 denúncias de 
violência física, além de 104 
casos de violência moral. 

Outro diferencial da sala 
neste primeiro ano foi o núme-
ro de 231 atendimentos on-line 

e 312 presenciais, incluindo ví-
timas de outros estados. 

A Sala Lilás da Arsal presta 
atendimento, presencial e on-
-line, para mulheres vítimas 
de qualquer tipo de violência. 
O atendimento presencial 
acontece na rodoviária, e on-
-line, via WattsApp, de núme-
ro 82 98833-4250. A equipe 
da Sala também tem realizado 
buscas ativas em comunidades 
vulneráveis da capital.

CORREIO OPINIÃO

Por Rudolfo Lago*

No início do segun-
do turno das eleições de 
2022, a pesquisadora do 
programa de pós-gra-
duação da Universidade 
Federal do Rio de Janei-
ro (UFRJ) Ivana Bentes 
apontava, em uma en-
trevista para o canal My 
News, como parecia ter 
se invertido o tom da 
campanha.

Naquele momento, 
era Luiz Inácio Lula da 
Silva quem partia para 
uma utilização mais 
agressiva das redes sociais 
e outros meios. Foi o mo-
mento em que o deputa-
do André Janones (Avan-
te-MG) entrou de forma 
mais incisiva na estraté-
gia. Bolsonaro perdeu as 
eleições. Mas isso deixava 
claro que era ele quem di-
tava o tom da campanha. 
Se Lula ficava mais agres-
sivo, era porque Bolsona-
ro tinha estabelecido que 
seria assim. O mesmo pa-
rece acontecer agora em 
São Paulo.

As pesquisas apontam 
que Pablo Marçal (PRTB) 
vem caindo e não deve-
rá passar para o segundo 
turno. Mas, independen-
temente disso, é ele quem 
vem ditando o tom da 
campanha. Os momentos 
em que seus adversários se 
tornam agressivos são cal-
culados por ele.

Talvez seja mesmo o 
caso de se questionar se 
em algum momento Mar-
çal esperava mesmo vir a 
ser prefeito. Ou se sua 
intenção era tão somente 
ganhar o destaque que ga-
nhou. Até por interesses 
não políticos, como, aliás, 
denunciou algumas vezes 
Tabata Amaral (PSB).

Quando Marçal che-
gou atrasado no protesto 
de 7 de setembro na Ave-
nida Paulista, foi calcu-
lado. Quando provocou 
José Luiz Datena (PSDB) 
no debate da TV Cultu-
ra, foi calculado. Quando 
se recusou a seguir as re-
gras do debate do Flow, 
foi calculado. Ele sabia 
que desestabilizava com 
isso seus antagonistas. 
Certamente não poderia 
prever que levaria uma 
cadeirada. Mas sabia que 
de alguma forma Datena 
reagiria.

Marçal claramente é 
um forte seguidor do que 
sugeriu o cientista políti-
co italiano Giuliano Da 
Empoli em seu livro Os 
engenheiros do caos, que 

mostra como funciona 
a estratégia de confusão 
deliberada nas redes.

A ideia é destruir a 
racionalidade. Trazer to-
talmente a escolha para 
o campo emocional. No 
pior tipo de propaganda 
possível. Mesmo se no 
final acontecer a derrota 
de Marçal, essa derrota 
acabará acontecendo no 
campo do “engenheiro do 
caos” que ele é.. Foi assim 
em 2022, vem sendo as-
sim agora em São Paulo.

Quando Datena rea-
giu dando uma cadeirada 
em Marçal, isso produziu 
um efeito reverso na cam-
panha de Marçal. Datena 
teve uma subida, mas a 
partir da estratégia e do 
uso das armas de Mar-
çal. Datena foi agressivo 
porque Marçal tinha sido 
agressivo antes.

Quando Tabata Ama-
ral define com palavrões 
as consequências do soco 
que o assessor de Marçal 
desferiu no marqueteiro 
do prefeito Ricardo Nu-
nes (MDB), candidato à 
reeleição, no debate do 
Flow, ela repetia a estra-
tégia de Marçal, que em 
vários momentos usou 
palavrões nos debates.

O final desse processo, 
vença quem for o vence-
dor, é um total rebaixa-
mento do debate políti-
co. É um impressionante 
caso em que a tecnologia 
dos tempos modernos, a 
tecnologia das redes so-
ciais, produz trogloditas.

Então, a cadeira vira 
arma. O soco abre seis 
pontos no supercílio do 
adversário.

Parece uma inversão 
da famosa cena de “2001, 
uma odisseia no espaço”, 
quando o homem das 
cavernas lança para o ar 
o osso que vira a primei-
ra ferramenta capaz de 
ampliar a sua força, e ela, 
lançada no ar, vira uma 
espaçonave voando tran-
quila pelo espaço. A evo-
lução da humanidade, na 
visão de Stanley Kubrik e 
de Arthur C. Clarke, teria 
feito a violência primitiva 
virar paz e ciência.

Na vida real, porém, é 
a espaçonave que vai vi-
rando o osso.

*Chefe da redação do 
Correio da Manhã em 
Brasília. Responsável 
por furos como o dos 

anões do orçamento e o 
que levou à cassação de 

Luiz Estevão. Ganhador 
do Prêmio Esso.

Reprodução

Cena do filme “2001, uma odisseia no espaço”

2024: a anti-odisseia 
de Marçal

Pernambuco é líder em 
geração de empregos 

Pernambuco alcançou, 
em agosto, a maior geração de 
empregos do Nordeste, com 
18.112 novas carteiras assina-
das no período, ocupando a 
terceira posição no país, atrás 
apenas de São Paulo e Rio de 
Janeiro. Este é o sétimo mês 
consecutivo de saldo positivo 
em 2024, totalizando quase 
43,5 mil novos postos de traba-
lho formais nos primeiros oito 
meses do ano. Desde janeiro 
do ano passado, o estado criou 
94.937 empregos, conforme 
dados do Novo Caged, divul-
gados pelo Ministério do Tra-
balho e Emprego (MTE) na 
última sexta-feira (27).

A governadora Raquel Lyra 
destacou que a geração de em-
pregos formais em agosto rea-
firma o papel de Pernambuco 
como líder do Nordeste e re-
ferência nacional. “Em pouco 
mais de um ano e meio do nosso 
governo, já são mais de 94 mil 
empregos criados, resultado de 
muito trabalho para recolocar-
mos Pernambuco nos trilhos. 
O emprego é transformador e 
combate desigualdades, geran-
do renda e outras consequên-
cias positivas”, afirmou.

Os números refletem o for-
talecimento da economia local 

e a confiança no ambiente em-
presarial do estado. A secretária 
de Desenvolvimento Profis-
sional e Empreendedorismo, 
Amanda Aires, ressaltou que o 
saldo de empregos em agosto 
foi mais que o dobro do regis-
trado em julho e 16% superior 
ao do mesmo mês do ano passa-
do. “Esses resultados demons-
tram a efetividade dos esforços 
da gestão estadual para favore-
cer a produtividade das empre-
sas e promover a empregabili-

dade da população”, destacou.
Analisando os dados de 

novos postos acumulados de 
janeiro a agosto, o número 
(43.492) cresceu 68,2% em re-
lação ao mesmo período do ano 
anterior (25.852), superando o 
crescimento nacional de 24%. 

Além disso, houve um au-
mento de 2,55% no salário mé-
dio de admissão em Pernam-
buco, comparado ao mesmo 
mês de 2023, subindo de R$ 
1.779,65 para R$ 1.824,98.

Todos os cinco grandes se-
tores produtivos de Pernambu-
co tiveram saldo de empregos 
positivo em agosto. O destaque 
foi para os setores de Indústria 
(6.498), Serviços (5.815) e 
Agropecuária (2.869), seguidos 
por Comércio (2.362) e Cons-
trução (566). 

O setor industrial se desta-
cou, especialmente, na indús-
tria de transformação, com ên-
fase nas atividades de fabrico e 
refino do açúcar. 

Estado criou 43,5 mil novos empregos nos primeiros 8 meses
Reprodução

Pernambuco tem maior geração de empregos do Nordeste e terceira maior do Brasil
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A grande exposição “Full-
gás – artes visuais e anos 1980 
no Brasil” será inaugurada 
nesta  quarta (2), no Centro 
Cultural Banco do Brasil Rio 
de Janeiro, como parte das co-
memorações pelos 35 anos do 
CCBB RJ. A mostra, inédita, 
apresentará cerca de 300 obras 
de mais de 200 artistas de todas 
as regiões do país, mostrando 
um amplo panorama das artes 
brasileiras na década de 1980. 
Completam a mostra elemen-
tos da cultura visual da época, 
como revistas, panfletos, capas 
de discos e objetos icônicos, 
ampliando a reflexão sobre o 
período. A exposição ocupará 
todas as oito salas do primeiro 
andar do CCBB-RJ.

Para quem quiser se conec-
tar com a solidariedade, outu-
bro é uma boa oportunidade, 
pois tem dois dias de folga: o 
Dia de Nossa Senhora Apare-
cida e o Dia do Funcionário 
Público. Para aqueles que esti-
verem livres ou não forem viajar 
nessas datas, a Pró-Sangue con-
vida para a doação de sangue.

Nesses dois feriados, os pos-
tos de coleta estarão abertos 
para atendimento ao público, 
mas vão operar com escala dife-
renciada de atendimento.

Para garantir e agilizar o 
atendimento, é recomendado 
realizar com antecedência o 
agendamento online pelo site 
https://prosangue.hubglobe.
com/.

O Governo de Minas Ge-
rais, em parceria com as prefei-
turas de Belo Horizonte e Con-
tagem, assinou, na terça (1º), 
um convênio de cooperação 
para a implementação do Siste-
ma de Governança e Gestão da 
Bacia da Lagoa da Pampulha. 
A iniciativa, coordenada pelo 
Tribunal de Contas do Estado, 
visa promover a revitalização e a 
segurança hídrica da bacia, com 
ações integradas para enfrentar 
a despoluição do reservatório. 
O governador participou da ce-
rimônia. A Companhia de Sa-
neamento de Minas Gerais vai 
atuar como interveniente no 
acordo, que estabelece esforços 
conjuntos para garantir a sus-
tentabilidade ambiental.

Exposição 
sobre a arte 
dos anos 80 
chega ao CCBB

Fundação Pró-
Sangue de SP 
funcionará no 
feriado

Acordo pela 
revitalização 
da Lagoa da 
Pampulha

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

A Secretaria de Esportes 
e Lazer (Sesport) realizou na 
segunda-feira (30) o pagamen-
to referente à nona parcela do 
Bolsa Atleta, maior programa 
de apoio financeiro individual 
a atletas no Estado. 

Em 2024, o programa atin-
giu o recorde de 234 contem-
plados, 43 a mais que no edital 
anterior, em um investimento 
de R$ 3,9 milhões do Governo 
do Estado no esporte de alto 
rendimento.

No total, serão pagas aos 
selecionados 12 parcelas, com 
valores de acordo com cada 
categoria: estudantil (R$ 500), 
nacional (R$ 1.500), interna-
cional (R$ 2 mil) e olímpico 
(R$ 4 mil).  

Sesport realiza 
pagamento da 
nona parcela 
do Bolsa Atleta

ESPÍRITO SANTO

São Paulo quer 
atrair argentinos 
e uruguaios

O Estado de São Paulo está 
motivado a aumentar a parti-
cipação dos turistas argentinos 
e uruguaios que visitam o seu 
território. Para isso, anunciou 
durante participação na FIT 
América Latina a primeira edi-
ção do Famtour Experience São 
Paulo. A ação acontecerá de 
20 a 24 de novembro, fruto de 
uma parceria entre o Governo 
de São Paulo, por meio da Se-
cretaria de Turismo e Viagens 
(Setur-SP), com um grupo de 
operadoras, a AIR Canada, a 
Enjoy Experience e o Aeropor-
to de Guarulhos. 

O objetivo da famtour, de 
acordo com Roberto de Luce-
na, titular da pasta de turismo 
paulista, é apresentar o poten-
cial de São Paulo para os ope-
radores de turismo, além de 
celebrar um ano da assinatura 
da parceria com as operadoras. 

“Começando pela experiência 
náutica no litoral, em Guarujá, 
a apenas 100 quilômetros da 
capital. Em seguida prepara-
mos um city tour no coração de 
São Paulo, onde conhecerão o 
Mercadão Municipal, e à noite 
visitam o Allianz Parque para 
um show do Lenny Kravitz, 
oferecido pela Enjoy Experien-
ce”, explicou. 

De acordo com o Sebrae, fa-
mtours são viagens de familia-
rização, onde os agentes de via-
gens são convidados a conhecer 
os produtos e serviços turísti-
cos de um destino. Com isso, 
a ideia é que consigam vender 
melhor, com mais propriedade 
e em maior volume.

O incentivo a viagens inter-
nacionais acontece em meio ao 
crescente número de turistas 
internacionais para o Brasil. 
Segundo o Ministério do Turis-

mo, Embratur e Polícia Federal, 
no primeiro semestre, 3,6 mi-
lhões de turistas internacionais 
visitaram o país, número que se 
aproxima de recorde histórico, 
9,7% maior que o observado no 
mesmo período de 2023 e 1,9% 
acima do registrado em 2019.

Como principal porta de 
entrada aérea do país, São Paulo 
foi responsável por 1,3 milhão 
destes viajantes estrangeiros, 
com destaque para os turistas 
provenientes dos Estados Uni-
dos, Argentina e Uruguai, res-
pectivamente. De acordo com 
Aurelio Moniz, diretor geral da 

Enjoy Experience, a Famtour 
vai consolidar ainda mais São 
Paulo e dará a oportunidade de 
o turista  vivenciar a energia de 
grandes eventos. 

Conectividade 

internacional

A expectativa da Setur-SP 
e parceiros é de consolidar São 
Paulo como maior destino da 
América do Sul. Em dezem-
bro deste ano, os aeroportos de 
Guarulhos, na região metropo-
litana de SP, e Ezeiza, em Bue-
nos Aires, iniciarão voos opera-
dos pela Air Canadá.

 Barney/Governo de SP

São Paulo aposta no turismo

CORREIO SUDESTE

Campanha Outubro Prateado 

Menor número de homicídios

Banco do Povo

Estação Ferroviária da Moeda

Tecnologia e inovação

Os primeiros animais res-

gatados dos incêndios flo-

restais que vêm atingindo 

o interior paulista desde o 

dia 24 de agosto começa-

ram a retornar à natureza. 

Na última sexta-feira (25), 

um tamanduá-mirim foi 

solto na região de Ribei-

rão Preto. Ele é o segundo. 

Um furão reabilitado em 

um centro de atendimen-

to em São Roque tam-

bém já voltou à vida livre.

Desde o início das 

queimadas, 94 animais 

foram resgatados e leva-

dos a um dos centros de 

recuperação da rede de 

atendimento estruturada 

pelo Governo do Estado: 

53 morreram, dois foram 

reabilitados e devolvidos 

ao seu habitat e o restante 

continua em tratamento.

Como muitos dos bi-

chinhos tiveram queima-

duras graves, o tempo de 

recuperação é lento. O ta-

manduá-mirim, por exem-

plo, ficou mais de um mês 
sendo tratado. Infelizmen-

te, em alguns casos, as 

lesões impedem que o 

animal volte à natureza. 26 

unidades espalhadas pelo 

estado recebem animais 

queimados. 

O Governo de Minas Ge-

rais, por meio da Secre-

taria de Estado de De-

senvolvimento Social 

(Sedese/MG), em parce-

ria com a Associação dos 

Moradores do Bairro Jar-

dim Guanabara (Amo-B-

JG), realizou encontro de 

lançamento da campa-

nha Outubro Prateado e 

em comemoração ao Dia 

Internacional da Pessoa 

Idosa, nesta terça-feira (1).  

A proposta da inicia-

tiva é chamar a atenção 

para a necessidade e a 

importância do acolhi-

mento, do diálogo, da 

compreensão e de mais 

respeito a esta parcela da 

sociedade, grupo especial 

de homens e mulheres: os 

chamados 60+. 

O Espírito Santo terminou 

setembro com o menor 

número de homicídios da 

série histórica para o mês 

desde o ano de 1996. Ao 

todo, nos últimos 30 dias, 

foram registradas 55 mor-

tes violentas, o que repre-

senta 20 assassinatos a 

menos que o mesmo pe-

ríodo em 2023. Em relação 

ao ano todo de 2024, a re-

dução já alcança a marca 

de 12,1%. Todas as regiões 

apresentam queda nas es-

tatísticas de crimes letais, 

sendo os maiores desta-

ques para as áreas Metro-

politana e Norte do Estado, 

com diminuição, somada, 

de 61 assassinatos em 2024. 

As regiões Sul, Noroeste e 

Serrana também apresen-

tam decréscimo nos dados.

O programa de microcré-

dito produtivo Banco do 

Povo Paulista (BPP), da 

Secretaria de Desenvolvi-

mento Econômico (SDE) 

do Estado de São Paulo, 

teve o segundo maior nú-

mero de operações e de 

valores liberados em agos-

to. Foram liberados aos 

empreendedores R$ 127,1 

milhões nos primeiros oito 

meses deste ano em 8.302 

operações, sendo que só 

em agosto foram R$ 17,9 

milhões para 1.122 transa-

ções. O programa Banco 

do Povo é uma iniciativa 

de microcrédito produti-

vo orientado que busca 

apoiar pequenos empre-

endedores formais e infor-

mais, promovendo a gera-

ção de emprego e renda.

Como parte de uma de 

suas propostas de gestão, 

que é fomentar cultura e 

educação para os minei-

ros, o Governo de Minas 

fez importante trabalho 

de articulação que culmi-

nou com a assinatura da 

ordem de serviço para dar 

início às obras de restaura-

ção do Terminal Ferroviário 

do município de Moeda. 

O local será revitalizado e 

transformado num centro 

de convivência e cultura. O 

acordo para que o projeto 

pudesse avançar foi inter-

mediado pela Secretaria 

de Estado de Desenvolvi-

mento Social (Sede-MG), 

por meio de sua agência 

vinculada Invest Minas.

São muitas as histórias de 

sucesso na trajetória de 10 

anos do Sistema Paulista 

de Ambientes de Inovação 

(SPAI) , completados neste 

ano. O programa, vincu-

lado à Secretaria de Ciên-

cia, Tecnologia e Inovação 

(SCTI) do Estado de São 

Paulo, reúne atualmente 

48 ambientes credencia-

dos espalhados por todas 

as regiões. São parques 

tecnológicos, centros de 

inovação e incubadoras 

de empresas de base tec-

no-científica, onde cotidia-

namente milhares de pes-

soas e startups interagem 

com o objetivo comum de 

produzir inovação para o 

benefício da sociedade.

Governo de SP

Tamanduá foi atendido e tratado em Ribeirão Preto

Animais de São Paulo 
começam a voltar à natureza

RJ investe R$ 1,5 milhão em 
reforma de Biblioteca

Importante instrumento de 
transformação dentro de sua 
comunidade, a Biblioteca Par-
que de Manguinhos (BPM) 
passou por reforma nos últimos 
meses. À primeira vista, as mu-
danças podem parecer apenas 
estruturais, mas o impacto que 
o equipamento cultural exerce 
sobre as mais de duas mil pes-
soas que frequentam o espaço 
mensalmente é ainda maior. 
As melhorias foram realizadas 
através de uma parceria entre a 

Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa do Rio de 
Janeiro (Sececrj) e a Empresa 
de Obras Públicas do Estado 
(EMOP-RJ), com um investi-
mento de R$ 1,5 milhão.  

A intervenção teve início 
em janeiro e será entregue na 
segunda quinzena de outubro. 
Durante as obras, residentes 
da própria comunidade foram 
contratados para transformar o 
espaço em um lugar ainda mais 
especial. Como é o caso de Fá-

bio Motta, 45 anos, morador 
de Manguinhos há mais de 30 
anos, que participou ativamen-
te de todo o processo.

Ao lado da equipe da EMO-
P-RJ e da Sececrj, Fábio Motta 
ajudou a executar diversos ser-
viços na BPM. Ao todo, o espa-
ço, que conta com um acervo 
de mais de 40 mil livros, rece-
beu as seguintes intervenções: 
pintura geral (interna e exter-
na), polimento do piso em gra-
nitina, colocação de divisória 

de drywall, trocas de esquadrias 
danificadas e vidros quebrados, 
revisão da parte elétrica, refor-
ma dos banheiros, aplicação de 
concreto polido nas calçadas e 
manutenção dos portões. 

“A biblioteca conta com um 
acervo vasto e plural de livros, 
em um espaço confortável e 
reformado, para ser utilizado 
como fonte de leitura, estudos 
e conhecimento, com acesso a 
computadores e internet. É um 
equipamento que pulsa aqui 
dentro do território e democra-
tiza a cultura, levando oportu-
nidade e cultura até a ponta”, 
ressalta a Secretária de Estado 
de Cultura e Economia Criati-
va, Danielle Barros.  

O presidente da EMOP-RJ, 
André Braga, destacou a im-
portância social da obra.

“Ao reformar equipamentos 
educacionais e culturais, em 
uma área de baixa renda como 
a Biblioteca Parque de Man-
guinhos, nós abrimos portas e 
oportunidades para um futuro 
melhor. Desta forma, estamos 
fazendo engenharia social, ge-
rando emprego, renda e, acima 
de tudo, conhecimento, um 
bem valioso para as famílias, a 
história e a cultura do nosso es-
tado”, enfatizou Braga.

Biblioteca Parque de Manguinhos impacta a vida dos moradores
Filipe Aguiar / SECEC-RJ

Biblioteca Parque de Manguinhos será entregue na segunda quinzena de outubro
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O Sistema Nacional de 
Emprego de Santa Catarina 
atingiu novo recorde de vagas 
semanais, com 10.655 opor-
tunidades de emprego abertas 
em todo o estado. Desse total, 
273 vagas são reservadas ex-
clusivamente para pessoas com 
deficiência. As oportunidades 
estão distribuídas em diversas 
regiões catarinenses bem como 
contemplam perfis variados de 
trabalhadores.

O secretário de Estado da 
Indústria, do Comércio e do 
Serviço, Silvio Dreveck, refor-
çou a importância da diversi-
ficação econômica no estado: 
“Santa Catarina se destaca pelo 
empreendedorismo e pela di-
versidade do setor produtivo

A Secretaria de Estado da 
Assistência Social, Mulher e 
Família, divulgou nesta segun-
da-feira, 30, o balanço do se-
gundo mês de compras do novo 
edital do Programa de Aquisi-
ção de Alimentos (PAA). 

Em setembro foram R$ 
2.099.678,72 em aquisição de 
itens da agricultura familiar e 
entrega na rede socioassisten-
cial dos 130 municípios habi-
litados.

O edital do PAA em Santa 
Catarina prevê a possibilidade 
compra de 162 produtos. Entre 
os itens estão frutas, verduras, 
panificados, peixes, mel, entre 
outros. Cada agricultor pode 
vender até R$ 15 mil pelo pro-
grama.

Passou a valer na terça a mu-
dança do cálculo do ICMS de 
medicamentos que pode deixar 
milhares de produtos mais ba-
ratos no Paraná. A estimativa 
é de que, com a nova metodo-
logia, o consumidor encontre 
uma redução de até 10% no 
preço final de cerca de 12 mil 
remédios em farmácias de todo 
o Estado. 

A queda é reflexo do Decre-
to 7.396/2024 que foi assinado 
pelo governador Carlos Massa 
Ratinho Junior na semana pas-
sada. Pela nova regra, o PMPF 
passa a ser usado como base de 
cálculo do ICMS devido por 
substituição tributária - regime 
de recolhimento antecipado na 
cadeia produtiva. 

10,6 mil vagas 
de emprego 
disponíveis 
pelo Sine

Programa de 
Aquisição de 
Alimentos em 
SC

Mudança no 
ICMS pode 
reduzir preço 
de remédios

SC SC PR

A Secretaria da Fazenda 
(Sefaz), por meio da Receita 
Estadual, lançou na terça-fei-
ra (1) o Portal do Microem-
preendedor Individual (MEI). 
Desenvolvida pelo Centro de 
Tecnologia da Informação e 
Comunicação do Estado do 
Rio Grande do Sul (Procergs), 
a plataforma reúne serviços e 
centraliza informações que fa-
cilitam a gestão dos negócios. 

O lançamento ocorre no 
mesmo dia em que as Inscrições 
Estaduais (IEs) dos MEIs, gera-
das pelo fisco gaúcho, passam a 
estar ativas. 

Por meio da plataforma, 
também é possível para o usuá-
rio acessar o Domicílio Tribu-
tário Eletrônico.

Portal da RE 
auxilia na 
gestão dos 
MEIs

RS

CORREIO SUL

Inovação: PGE/SC recebe selo Ouro

Oficinas temáticas

Concursados tomam posse

Saldo positivo de empregos em 2024

Capacitação de 600 brigadistas

O governo do Estado 

encaminhou, na terça, 

59 laudos das casas das 

famílias acolhidas nos 

Centros Humanitários de 

Acolhimento, para as pre-

feituras de Porto Alegre e 

de Canoas. Os pareceres, 

realizados pela Secretaria 

de Desenvolvimento Ur-

bano e Metropolitano (Se-

dur) com apoio técnico da 

Universidade do Vale do 

Taquari (Univates), avalia-

ram as condições de risco, 

bem como inabitabilida-

de ou habitabilidade das 

residências que foram 

atingidas pelas enchentes 

em abril e maio.

Além disso, os laudos 

compõem os documen-

tos que devem ser entre-

gues pelas prefeituras ao 

governo federal para ga-

rantir, aos desabrigados, 

acesso a programas habi-

tacionais.

O vice-governador Ga-

briel Souza, que coordena 

o projeto dos centros, ce-

lebrou a conclusão dessa 

etapa do trabalho que 

vem sendo conduzido 

pelo Estado desde o pri-

meiro momento de emer-

gência até a abertura e 

manutenção dos espaços. 

A Procuradoria-Geral do 

Estado (PGE/SC) recebeu 

o selo Ouro no 1º Prêmio 

CGE-SC Práticas Inovado-

ras, cujo resultado foi di-

vulgado pela Controlado-

ria-Geral do Estado nesta 

segunda-feira, 30. O pro-

jeto “Acordos judiciais 

em processos ajuizados 

na Comarca de Palhoça” 

realizado pela Câmara 

Administrativa de Gestão 

e Solução de Conflitos 
(Casc) foi o vencedor na 

categoria Qualidade do 

Gasto. A prática foi im-

plementada em 2023 a 

fim de promover acordos 
judiciais em processos 

movidos contra o Estado 

naquela cidade.

O Plano Estadual pela 

Primeira Infância (Pepi), 

desenvolvido pelo gover-

no do Rio Grande do Sul, 

entra em uma nova fase 

com a realização de ofici-
nas temáticas. 

Até a próxima sexta-fei-

ra (4), serão promovidos 

cinco encontros volta-

dos à discussão e apro-

fundamento de temas 

essenciais relacionados 

ao cuidado integral das 

crianças, abrangendo as 

áreas de saúde, seguran-

ça e proteção, educação, 

cuidados responsivos, 

aprendizagem e nutrição. 

Este espaço de reflexão 
busca identificar os princi-
pais desafios e demandas, 
possibilitando a constru-

ção de soluções eficazes.

A manhã de terça foi de in-

tegração, com a recepção 

dos 52 novos concursados 

da Fundação Estadual de 

Proteção Ambiental, apro-

vados no último concurso 

público da instituição, 

vinculada à Secretaria do 

Meio Ambiente e Infra-

estrutura. O grupo passa 

a ocupar vagas de níveis 

médio, técnico e superior, 

na capital e no interior. A 

titular da Sema, Marjo-

rie Kauffmann, ressaltou 

que a fundação construiu 

a sua reputação basea-

da na credibilidade e na 

confiança, e que a vinda 
desse reforço técnico de-

monstra o reconhecimen-

to e o respeito do governo 

com essa instituição de 

34 anos de história.

Cerca de 82% dos muni-

cípios do Paraná regis-

traram um saldo positivo 

na criação de vagas de 

emprego com carteira as-

sinada no acumulado de 

janeiro a agosto de 2024. 

Dos 399 municípios, 327 

tiveram mais contrata-

ções do que demissões 

no período segundo os 

dados mais recentes do 

Caged divulgados na úl-

tima sexta-feira (27) pelo 

Ministério do Trabalho e 

Emprego.

Curitiba foi a cidade que 

mais criou vagas de traba-

lho formais até agora no 

ano: 36.733. 

O número é o resultado 

de 395.141 admissões e de 

358.408 desligamentos 

nos 8 primeiros meses. 

Está previsto para a próxi-

ma terça-feira (8) o início 

do treinamento que vai 

formar 600 novos briga-

distas para atuar em ca-

sos de incêndios florestais 
no Paraná. A Força-Tarefa 

de Combate a Queimadas 

vai formar servidores de 

100 municípios que pos-

suem ou estão localizados 

no entorno de Unidades 

de Conservação (UCs). A 

ação integra o investi-

mentos de R$ 24 milhões 

do Governo do Paraná 

em ações de prevenção 

e combate a incêndios. 

Desde o começo de se-

tembro, o Estado está em 

situação de emergência 

devido à estiagem.

Joel Vargas/Ascom GVG

Centros são solução transitória para desabrigados

Estado entrega laudos de 
moradias de acolhidos 

PR: Mauá da Serra terá 
nova unidade educacional 

Uma espera de anos chegou 
ao fim. O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior inaugu-
rou nesta terça-feira (1º) o Co-
légio Estadual Vilson Miranda, 
em Mauá da Serra, no Vale do 
Ivaí. É a segunda unidade edu-
cacional do Estado na cidade, 
dividida pela BR-376. A nova 
estrutura recebeu investimento 
de R$ 10 milhões, via Instituto 
Paranaense de Desenvolvimen-
to Educacional (Fundepar).

Ratinho Junior destacou 
que a nova estrutura irá reforçar 
o ensino público do município, 
respondendo a uma demanda 
de anos da população. 

“Estamos entregando uma 
escola novinha para Mauá da 
Serra, já com os equipamentos 
de ar-condicionado que serão 
instalados em todas as salas de 
aula. É o Paraná com a melhor 
educação do Brasil, trazendo 
o que há de melhor no ensino, 
tanto na parte física, na estru-
tura da escola, quanto na parte 
pedagógica”, afirmou.

“O Paraná hoje é referência 
em educação pública. Somos 
primeiro lugar no Ideb, esta-
mos avançando com a contra-
tação de mais 1.100 professo-
res, totalizando 3.500 novos 
professores que estão entrando 
para a rede estadual e, automa-

ticamente, vão ter a oportuni-
dade de fazer parte da melhor 
educação do Brasil”, concluiu o 
governador.

A reivindicação por uma 
nova unidade escolar na cidade 
vem desde 2011. Mauá da Serra 
tem uma população de 9.383 
habitantes, segundo o Censo 
2022 do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
O único colégio estadual da ci-
dade, o João Plath, tem cerca de 
1,4 mil alunos, 14,8% do total 
de residentes. Com a duplica-

ção da BR-376, Mauá da Serra 
ficou divida entre os lados oeste 
e leste, com os estudantes ten-
do que atravessar a rodovia para 
poder estudar.

 Com a inauguração des-
ta terça, os alunos que moram 
do lado oeste não precisarão 
mais atravessar a rodovia para 
estudar. O Colégio Estadual 
Vilson Miranda irá atender 
240 alunos, distribuídos entre 
ensino integral durante o dia, 
nas modalidades de ensino fun-
damental e médio, e Educação 

de Jovens e Adultos (EJA), no 
período noturno.

São oito salas de aula, que 
serão equipadas com ar-con-
dicionado, além de cozinha, 
refeitório, laboratórios, quadra 
poliesportiva coberta, pátio, 
estacionamento, ambientes ad-
ministrativos e pedagógicos, 
distribuídos em uma área total 
construída de 2.834,45 m². O 
colégio conta ainda com acessi-
bilidade completa, com rampas 
de acesso, elevador e piso tátil.

Governo investe R$ 10 milhões para construir Colégio Vilson Miranda 
 Ari Dias/AEN

Nova escola vai ofertar ensino integral e Educação de Jovens e Adultos para 240 alunos

A Universidade do Estado 
de Santa Catarina (Udesc) ini-
ciou, na terça, às inscrições para 
o Vestibular de Verão 2025. Ao 
todo, a universidade oferece 
1.755 vagas para ingresso no 
primeiro semestre do próximo 
ano, em 50 cursos de gradua-
ção presenciais e quatro cursos 
a distância.

As vagas são para cursos pre-
senciais nas unidades da Udesc 
localizadas em Balneário Cam-
boriú, Caçador, Chapecó, Flo-
rianópolis, Ibirama, Joinville, 
Lages, Laguna, Pinhalzinho e 
São Bento do Sul, e para cursos 
na modalidade a distância ofer-
tados nos polos de apoio presen-
cial em Balneário Barra do Sul, 
Canoinhas, Florianópolis, Ibi-
rama, Joinville, Lages, Otacílio 
Costa, Praia Grande, São Bento 
do Sul e Treze Tílias.

Os participantes poderão 
concorrer às vagas das seguintes 
formas: pela prova presencial, 
pelo histórico escolar do ensino 
médio e pelas duas opções ao 
mesmo tempo, aumentando as-

sim as chances de aprovação.
Nesta edição, a instituição 

ampliará o percentual de va-
gas destinadas ao Programa de 
Ações Afirmativas, de 30% para 
35%, com a inclusão da reserva 
de vagas a pessoas com deficiên-
cia. Do total, 20% das posições 
são destinadas aos candidatos 
que tenham cursado integral-
mente o ensino médio em insti-
tuições públicas de ensino, 10% 
para candidatos negros e 5% 
para candidatos com deficiência.

Outra novidade é a mudan-
ça no sistema de classificação 
do vestibular. A partir de agora, 
todos os candidatos serão auto-
maticamente incluídos na mo-
dalidade de ampla concorrência, 
podendo optar ainda por uma 
categoria do Programa de Ações 
Afirmativas, caso atendam aos 
critérios previstos nos editais.

As inscrições podem ser 
realizadas até 4 de novembro e 
a seleção será para 1.091 vagas 
disponíveis em cursos presen-

ciais e na modalidade a distância 
ofertados pela Udesc.

A prova presencial do Ves-
tibular de Verão é composta de 
questões objetivas e de redação. 
Está marcada para 1º de dezem-
bro, no período matutino e ves-
pertino, nas cidades de Balneá-
rio Camboriú, Balneário Barra 
do Sul, Caçador, Canoinhas, 
Chapecó, Florianópolis, Ibira-
ma, Joinville, Lages, Laguna, 
Otacílio Costa, Praia Grande, 
São Bento do Sul e Treze Tílias. 
Haverá, ainda, uma prova de ha-
bilidade específica para o curso 
de Bacharelado em Música.

A taxa de inscrição tem o 
valor de R$ 110 reais e há pos-
sibilidade de solicitar isenção 
do valor até o dia 18 de outubro 
para candidatos inscritos no 
Cadastro Único para Progra-
mas Sociais do Governo Federal 
(CadÚnico), ou com renda fa-
miliar de até 1,5 salário-mínimo 
per capita, ou doadores de san-
gue e de medula, ou, ainda, can-
didatos que estejam em situação 
de privação de liberdade.

Udesc inicia inscrições para vestibular
Reprodução

Universidade oferece 1.755 vagas para 2025
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Grave risco ambiental 
na Imprensa Nacional

Vazamento de óleo tóxico pode levar a explosão ou contaminação

por Karoline cavalcante

A sede da Imprensa Nacional, lo-
calizada no Setor de Indústria Gráfica 
(SIG), está sob o risco de explosão na 
subestação de energia — que é uma 
instalação elétrica de alta potência 
— por vazamento de óleo de um dos 
transformadores antigos. A informa-
ção exclusiva foi divulgada pela colu-
na Magnavita.

O Correio da Manhã apurou que a 
explosão não é o único risco grave pro-
vocado pela subestação. Há também o 
risco de grave acidente ambiental.

Devido à idade do equipamento, 
suspeita-se que o óleo ascarel tenha sido 
utilizado como fluido de isolamento em 
um dos transformadores da área. Este 
transformador antigo, que apresenta 
vazamento de óleo, coloca em risco a 
segurança da própria Imprensa Nacio-
nal como também de tudo o que há nos 
seus arredores, que abriga importantes 
jornais, escolas, academias, restaurantes, 
órgãos públicos e outras empresas.

Com a suspensão da impressão 
do Diário Oficial, a instituição viu 
sua atividade principal desaparecer, 
transformando-se em um extenso de-
pósito de máquinas impressoras que 
hoje não mais operam. Atualmente, 
a Imprensa Nacional opera com sua 
produção gráfica em grande parte pa-
ralisada, consumindo apenas 1/5 da 
energia contratada.

O grande número anterior de 
máquinas rotativas e outros tipos de 
impressoras obrigava a instalação de 
uma quantidade grande de transfor-
madores devido à grande energia ali 
consumida. São na maioria transfor-
madores antigos, a óleo, com grande 
necessidade de manutenção.

Sem solução ainda
Embora a substituição do trans-

formador vazando esteja planejada, o 
processo licitatório ainda não foi ini-
ciado, o que dificulta a resolução da 
situação de forma emergencial. Além 
do risco de explosão, há ainda o risco 
ambiental e à saúde humana com o 
vazamento e a vaporização de fluidos 
hidráulicos contendo ascarel.

Diante da gravidade da situação, 
o Correio da Manhã tentou contato 
com a Imprensa Nacional, mas não 
obteve retorno. Também procurou, 
sem sucesso, a Advocacia Geral da 
União (AGU), que é vizinha da Im-
prensa Nacional, e seria mais susce-
tível a danos em caso de explosão ou 
vazamento com risco ambiental.

Governo federal

Risco de 
tragédia 
vaza na 
Imprensa 
Nacional e 
pode atingir 
os arredores 
do Setor de 
Indústria 
Gráfica

Sérgio Moraes/Ascom/ AGU

Uma das sedes da Advocacia-Geral da União está próxima da área

Ascarel
O ascarel é o nome comercial dado 

no Brasil a um óleo que resulta da 
combinação de bifenilas policloradas 
(PCBs) com hidrocarbonetos prove-
nientes do petróleo. Essa substância 
é amplamente utilizada como fluido 
isolante em equipamentos elétricos, 
como transformadores e capacitores. 
Contudo, devido à sua toxicidade e 
aos riscos que representa para a saúde 
humana, a Portaria Interministerial nº 
19/81 proíbe em todo o país a imple-
mentação de processos voltados para a 
produção dessas substâncias.

O doutor em Química e professor da 
Universidade Federal do Recôncavo da 
Bahia (UFRB), Jorge Menezes, alertou 
para os danos que a má utilização do flui-
do pode causar para a saúde humana.

“O vazamento e a vaporização de 
fluidos hidráulicos contendo ascarel de 
equipamentos dielétricos representa 
riscos à saúde humana e ao meio am-
biente. A contaminação ocorre devido 
ao manuseio e armazenamento inade-
quados. Isso pode gerar danos à saúde 
humana, tendo em vista que o ascarel é 
cancerígeno.” alertou Menezes

“Nesse sentido, pode afetar princi-
palmente o baço, o fígado e os rins, bem 
como gerar danos irreversíveis ao siste-

ma nervoso central. Outras enfermida-
des causadas pelas bifenilas policloradas 
são lesões dermatológicas acentuadas, 
alterações morfológicas nos dentes, alte-
rações psíquicas e efeitos teratogênicos”, 
finalizou o professor.

O ambientalista Thiago Ávila, des-
tacou a necessidade de ações urgentes 
para mitigar os danos. “É necessária 
uma ação de prioridade e urgência. Os 
efeitos quando esses componentes infil-
tram no solo e atingem um lençol freá-
tico são severos ao bioma. É necessário, 
além de resolver essa crise atual, conten-
do o vazamento e recuperando o dano 
ambiental causado, investir também em 
prevenção, evitando que mais situações 
assim aconteçam”, disse Ávila.

O geógrafo e professor associado 
da Universidade Estadual do Norte 
Fluminense Darcy Ribeiro, Marcos 
Pedlowski, também menciona o im-
pacto na fauna, pois os compostos 
não são biodegradáveis.

“O Ascarel ou PCB (Bifenilos 
Policlorados) combina persistência 
com bioacumulação. Ou seja, fica 
muito tempo no ambiente e isso leva 
à bioacumulação e biomagnificação 
ao longo da cadeia alimentar, afetan-
do peixes, aves e mamíferos”, explicou 
Pedlowski.

Avião presidencial com problema técnico

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e sua comitiva pousaram por 
volta das 22h19 no Aeroporto In-
ternacional Felipe Angeles (NLU), 
que fica a um hora da Cidade do 
México, após a aeronave apresentar 
problema técnico.

Segundo as informações da For-
ça Aérea Brasileira (FAB), o avião 
presidencial VC-1 apresentou um 
problema técnico após a decolagem, 
na tarde desta terça-feira (1º), e teve 
de passar por cerca de 5h voando em 
círculos para despejar combustível, 
a uma altitude média de cerca de 3,8 
mil metros do solo, de acordo com 
dados da plataforma FlightAware, 
que mostra informações sobre trá-
fego aéreo em tempo real. Por vol-
ta das 22h19, a aeronave pousou, 
segundo a plataforma. Na imagem 
ao lado, uma reprodução em tempo 
da real da empresa mostrou a rota 
feita pelo piloto durante o período 
em que precisava permanecer no ar, 

para o tanque de combustível, ficar 
mais leve, antes do pouso. O proble-
ma foi resolvido ainda em voo.

Conforme informações, dezes-
seis pessoas estavam a bordo da ae-
ronave entre eles autoridades, mi-
nistros e tripulação.

Nesta quarta-feira (2), eles em-
barcam em outra aeronave da FAB 
para Brasília. Até o fechamento 
desta edição do Correio da Manhã 
não haviam sido divulgados a causa 
e nem o problema técnico do Airbus 
A329CJ. 

Os procedimentos de segurança 
para a solução foram considerados 
bem-sucedidos. 

México
O presidente brasileiro cum-

priu agenda oficial no México por 
dois dias. O principal compromis-
so foi a posse da nova presidente 
do país, Claudia Sheinbaum. An-
tes da cerimônia, participou tam-

bém da abertura do Fórum Em-
presarial Brasil-México, evento 
que promove a relação comercial 
entre os dois países. Na ocasião, 
Lula discursou.

Relembre outro caso
No início do ano, em janeiro, o 

avião presidencial, que transportava 
na época a equipe de segurança do 
presidente Lula, apresentou proble-
mas em Campina Grande, na Pa-
raíba. Com a pena, a aeronave não 
conseguiu decolar.

No mês seguinte, em fevereiro, o 
avião presidencial também precisou 
interromper a decolagem em São 
Paulo, no aeroporto de Guarulhos. 
Na ocasião, o presidente Lula iria 
retornar para Brasília.

Até o fechamento, também não 
havia a confirmação se o avião do 
início do ano é o mesmo que apre-
sentou problemas nesta terça-feira, 
no México.

Após cinco horas em circulos no ar, avião de Lula pousou no fim da noite em aeroporto no México 
Reprodução/Flight Aware 

Avião presidencial pousou por volta das 22h19 desta terça-feira


